
РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
 (ЭЛЕКТРОННЫЙ ВАРИАНТ)

5 июля 2013 г. Пятница №844 (5539)
СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:

Официально
5 ИЮЛЯ ОБЪЯВЛЕНО ДНЕМ ТРАУРА В РЕСПУБЛИКЕ САХА (ЯКУТИЯ)
ЯКУТИЯ СКОРБИТ
ЕГОР БОРИСОВ ВЫРАЗИЛ СОБОЛЕЗНОВАНИЕ РОДНЫМ И БЛИЗКИМ ПОГИБШИХ В 
АВИАКАТАСТРОФЕ В УСТЬ-ЯНСКОМ УЛУСЕ
ВМЕСТЕ С ЯКУТИЕЙ СКОРБИТ ВСЯ РОССИЯ
ПРИАМУРЬЕ СКОРБИТ ВМЕСТЕ С ЯКУТИЕЙ
ЕГОР БОРИСОВ ВСТРЕТИЛСЯ С РОДСТВЕННИКАМИ 
И ОДНОСЕЛЬЧАНАМИ ПОГИБШИХ В АВИАКАТАСТРОФЕ
ЕГОР БОРИСОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ЖИТЕЛЯМИ СЕЛА КАЗАЧЬЕ
ПОДРОБНОСТИ ВСТРЕЧИ ЕГОРА БОРИСОВА С РОДНЫМИ И БЛИЗКИМИ ПАССАЖИРОВ, 
ПОГИБШИХ ПРИ АВАРИИ ВЕРТОЛЕТА МИ-8
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ДМИТРИЙ ГЛУШКО: СПАРТАКИАДА УДАЛАСЬ
КОМАНДА ЯКУТСКА - ЗОЛОТОЙ ПРИЗЕР XIX СПАРТАКИАДЫ 
ПО НАЦИОНАЛЬНЫМ ВИДАМ СПОРТА «ИГРЫ МАНЧААРЫ»

Политика
“ДЕЛОВАЯ РОССИЯ” ОЗВУЧИЛА ПОЗИЦИЮ ПО ВОПРОСУ СНИЖЕНИЯ НАГРУЗКИ НА 
ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ПО УПЛАТЕ СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ

Экономика
В ЯКУТИИ ВСТУПАЮТ В СИЛУ НОВЫЕ «ГАЗОВЫЕ ПРАВИЛА»
РОСТ ЦЕН НА БЕНЗИН ОКАЗАЛСЯ «СТРАШИЛКОЙ»
ЯКУТСКАЯ ГРЭС-2: ЗАО «СВЕКО СОЮЗ ИНЖИНИРИНГ» ПРОВЕДЕТ ТЕХНИКО-ЦЕНОВОЙ 
АУДИТ
АВИАКОМПАНИЯ «ЯКУТИЯ» ПОЛУЧИЛА ТРЕТИЙ САМОЛЕТ BOMBARDIER DASH 8 Q400
В 2013 ГОДУ В ХАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ БУДЕТ ГАЗИФИЦИРОВАНО 
120 ЖИЛЫХ ДОМОВ

Общество
В ЯКУТИИ СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ТРАУРА
СОБОЛЕЗНОВАНИЕ ЕПИСКОПА ЯКУТСКОГО И ЛЕНСКОГО В СВЯЗИ 
С АВИАКАТАСТРОФОЙ
МЭР ЯКУТСКА АЙСЕН НИКОЛАЕВ ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ И 
БЛИЗКИМ ПОГИБШИХ ПРИ КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА
ВИКТОР КОШЕЛЕВ ВЫРАЗИЛ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ И БЛИЗКИМ ПОГИБШИХ В 
РЕЗУЛЬТАТЕ КРУШЕНИЯ ВЕРТОЛЕТА МИ-8
ФЕДЕРАЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ ЯКУТИИ ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ И 
БЛИЗКИМ ПОГИБШИХ ПРИ КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЕ 
ПОСТРАДАВШИМ И СЕМЬЯМ ПОГИБШИХ 
В АВИАКАТАСТРОФЕ
АЛЕКСАНДР ГОРБУНОВ, РУКОВОДИТЕЛЬ ТРАНСПОРТНОЙ ПОЛИЦИИ: МЫ РАЗДЕЛЯЕМ 
ВАШУ БОЛЬ…
КОМПАНИЯ «СТЕРХ» ГОТОВА ВЫПЛАТИТЬ СТРАХОВОЕ ВОЗМЕЩЕНИЕ 
ПОСТРАДАВШИМ В КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА МИ-8 В ЯКУТИИ



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
В ЯКУТСКЕ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ ПОГИБШИХ В АВИАКАТАСТРОФЕ 
В УСТЬ-ЯНСКОМ УЛУСЕ
ВЫЖИВШИЕ ПРИ КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА В ЯКУТИИ СПАСЛИСЬ, ВЫПРЫГНУВ ДО 
ВЗРЫВА
ЕДИНСТВЕННЫЙ ВЫЖИВШИЙ ПАССАЖИР РУХНУВШЕГО ВЕРТОЛЕТА МИ-8 В ЯКУТИИ 
СПАССЯ ЧУДОМ
ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДПОМОЩИ ПОСТРАДАВШИМ ПРИ АВИАКАТАСТРОФЕ ВЕРТОЛЕТА В 
ЯКУТИИ: ХРОНИКА СОБЫТИЙ
МИНЗДРАВ РФ НАПРАВИТ В ЯКУТИЮ НА МЕСТО КРУШЕНИЯ МИ-8 БРИГАДУ 
СУДМЕДЭКСПЕРТОВ
ТЕЛА ВСЕХ ПОГИБШИХ ПРИ КРУШЕНИИ МИ-8 ДОСТАВИЛИ В ПОСЕЛОК 
ДЕПУТАТСКИЙ В ЯКУТИИ
В САЙСАРСКОМ РАЙОНЕ БУДЕТ ПОСТРОЕНА САМАЯ КРУПНАЯ ПОЛИКЛИНИКА 
ЯКУТСКА
ГОСИНСПЕКЦИЯ ТРУДА В ЯКУТИИ БЬЕТ ТРЕВОГУ
В ЯКУТИИ ИНИЦИИРУЮТ ПРОВЕРКИ ТРУДОВЫХ УСЛОВИЙ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ
В ЯКУТИИ ЧИСЛО ТРУДОВЫХ МИГРАНТОВ ОГРАНИЧАТ
ОТ РОБОТОВ ДО БЫСТРОРАСТВОРИМОЙ УХИ: В ЯКУТСКЕ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА 
SAKHA INNOVATION 2013
"САХАСЕЛИГЕР-2013" ПОЗВОЛИТ МОЛОДЫМ ПОЛИТИКАМ ПОЧЕРПНУТЬ МНОГО 
ПОЛЕЗНОГО
НА ФОРУМЕ "САХАСЕЛИГЕР-2013" ВПЕРВЫЕ БУДЕТ РАБОТАТЬ НАПРАВЛЕНИЕ 
"МОЛОДЕЖЬ СЕЛА"
ЖИТЕЛЬНИЦЕ МИРНОГО, ВЕТЕРАНУ ВОЙНЫ ИСПОЛНИЛОСЬ 90
К КОНЦУ ГОДА В УСТЬ-НЕРЕ БУДЕТ ЗАВЕРШЕНО СТРОИТЕЛЬСТВО ДВУХ 
МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ

Спорт
АССОЦИАЦИЮ «САХААДА-СПОРТ» ПОЗДРАВИЛИ С 20-ЛЕТИЕМ
ИГРЫ МАНЧААРЫ: ОБЪЯВЛЕНЫ РЕЗУЛЬТАТЫ СОРЕВНОВАНИЙ 
ПО БОРЬБЕ ХАПСАГАЙ
ЮРИЙ СТАРОСТИН - АБСОЛЮТНЫЙ ЧЕМПИОН ПО БОРЬБЕ ХАПСАГАЙ
ВИТАЛИЙ ВАСИЛЬЕВ – АБСОЛЮТНЫЙ ЧЕМПИОН ПО ЯКУТСКИМ ПРЫЖКАМ НА 
ИГРАХ МАНЧААРЫ
ГЕОРГИЙ ШЕРГИН НАСТРОИЛСЯ НА ПОБЕДУ В СПАРТАКИАДЕ ПОСЛЕ БРОНЗЫ НА 
ИГРАХ «ДЕТИ АЗИИ»
ИГРЫ МАНЧААРЫ: СТАЛИ ИЗВЕСТНЫ ИМЕНА ПОБЕДИТЕЛЕЙ В ЛИЧНОМ ПЕРВЕНСТВЕ 
ПО ПУЛЕВОЙ СТРЕЛЬБЕ
ЛУЧШИМИ ЛУЧНИКАМИ НА ИГРАХ МАНЧААРЫ 2013 ОКАЗАЛИСЬ СПОРТСМЕНЫ ИЗ 
ЯКУТСКА
НА ОЗЕРЕ ЧУРАПЧА СОСТОЯЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ ПО ГРЕБЛЕ
ТРЕТИЙ ДЕНЬ СПАРТАКИАДЫ «ИГРЫ МАНЧААРЫ» ПОДОШЕЛ К КОНЦУ
В ЧУРАПЧЕ ЗАВЕРШИЛИСЬ ЯКУТСКИЕ «ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ»

Закон
СЛЕДСТВИЕ РАССМАТРИВАЕТ ТРИ ВЕРСИИ ПРИЧИНЫ КРУШЕНИЯ ВЕРТОЛЕТА МИ-8 В 
УСТЬ-ЯНСКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
Официально

5 ИЮЛЯ ОБЪЯВЛЕНО ДНЕМ ТРАУРА В РЕСПУБЛИКЕ САХА (ЯКУТИЯ)

Якутия. Указ Президента Республики Саха (Якутия) Е. А. Борисова «Об объявлении 
траура».
      В связи с катастрофой 2 июля 2013 года на территории Усть-Янского улуса (района) 
Республики  Саха  (Якутия)  вертолета  Ми-8  ОАО  АК  «Полярные  авиалинии»,  повлекшей 
многочисленные жертвы и пострадавших, постановляю:
       1. Объявить 5 июля 2013 года днем траура в Республике Саха (Якутия).
     2.  В день траура на всей территории республики приспустить государственные флаги 
Российской Федерации и Республики Саха (Якутия).
     3. Рекомендовать телерадиокомпаниям и учреждениям культуры отменить развлекательные 
передачи и мероприятия в день траура.
        4. Настоящий Указ вступает в силу с момента подписания.
        г. Якутск, 4 июля 2013 года, № 2138.
       Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов.

ЯКУТИЯ СКОРБИТ

Якутия.  Невозможно передать всю глубину горя, которое чувствует сейчас каждый 
житель Республики Саха (Якутия).
      Страшная  трагедия произошла в  Усть-Янском улусе  республики.  2  июля  2013 года 
потерпел крушение вертолет,  в котором находились 28 человек. Всех ждали дома родные, 
близкие, друзья.
      Вертолет разбился в горах, в труднодоступной местности. И много часов в тумане, под 
дождем и снегом сотни людей искали пострадавших в надежде как можно быстрее оказаться 
рядом, помочь, спасти. Спасатели, медики, добровольцы - все мы с надеждой ждали известий. 
Верили и надеялись, что люди живы.
     Но спаслись всего четыре человека. 24 пассажира больше никогда не вернутся домой. Это 
матери и отцы, дети и грудные младенцы, которым даже не успели дать имена. Это большая 
беда.
     Можно найти слова утешения, но ничем не восполнить горечь утраты. В эти скорбные дни 
вся Якутия искренне сопереживает тем, кто потерял близких людей. Мы скорбим вместе с 
вами, разделяя вашу боль, и просим быть мужественными и стойкими. Мы будем помнить 
каждого, кто погиб в этой авиакатастрофе. Вечная память.
     Борисов Е. А., Глушко Д. Е., Басыгысов В. Н., Данчикова Г. И., Куприянов Ю. С., 
Стручков А. А., Алексеев П. Н., Борисов А. И., Власов А. В., Габышева Ф. В., Маринычев 
П. А., Скрыбыкин А. Н., Слепцов С. Н. 

ЕГОР БОРИСОВ ВЫРАЗИЛ СОБОЛЕЗНОВАНИЕ РОДНЫМ И БЛИЗКИМ 
ПОГИБШИХ В АВИАКАТАСТРОФЕ В УСТЬ-ЯНСКОМ УЛУСЕ

Якутск.  Егор  Борисов  выразил  соболезнование  родным  и  близким  погибших  в 
авиакатастрофе в Усть-Янском улусе.
      Глава  Якутии заверил,  что будут приниматься  все меры моральной и материальной 
поддержки пострадавшим и родственникам погибших при крушении вертолета Ми-8 в Усть-
Янском улусе. ЯСИА.



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
ВМЕСТЕ С ЯКУТИЕЙ СКОРБИТ ВСЯ РОССИЯ

Якутия. В  адрес  президента  Якутии  Егора  Борисова  и  жителей  республики 
поступают соболезнования в связи с трагическим событием. В Усть-Янском улусе 2 июля 
2013  года  потерпел  крушение  вертолет,  в  котором находились  28  человек.  Спаслись 
четыре человека.
      «С  глубокой  скорбью  узнал  о  человеческих  жертвах,  последовавших  в  результате 
катастрофы  пассажирского  вертолета.  Разделяю  боль  и  тяжесть  невосполнимой  утраты, 
постигшей родных и близких погибших, прошу передать им мои искренние соболезнования», - 
сказано в телеграмме врио мэра Москвы Сергея Собянина.
      «Уважаемый  Егор  Афанасьевич,  выражаю  Вам  и  жителям  республики  искренние 
соболезнования  в  связи  с  произошедшей  трагедией,  в  которой  погибли  люди.  Особенно 
больно, когда погибают дети. Это невосполнимая утрата не только для родных, но и для всех 
нас. Скорбим вместе с вами. Готовы оказать всю необходимую поддержку тем, кто потерял 
близких людей», - говорится в телеграмме заместителя председателя Государственной Думы 
ФС РФ, секретаря генерального совета партии «Единая Россия» Сергея Неверова.
     «Уважаемый  Егор  Афанасьевич!  Уважаемый  Виталий  Николаевич!  Комитет 
Государственной  Думы  РФ  по  региональной  политике  и  проблемам  Севера  и  Дальнего 
Востока  выражает  искренние  соболезнования  в  связи  с  гибелью  людей  в  результате 
авиакатастрофы.  Печаль  глубокого  горя  вдвойне  омрачена  потерей  детей.  Скорбим  с  их 
родителями. Просим передать слова нашей сердечной поддержки родным и близким погибших 
и пострадавших в авиакатастрофе». Председатель комитета Николай Харитонов.
      «Примите мои самые глубокие соболезнования в связи с крушением вертолета Ми-8 и 
трагической гибелью людей, находившихся на борту. Выражаю искреннюю поддержку в это 
тяжелое время людям потерявшим своих родных и близких». Депутат Государственной Думы 
РФ Сергей Поддубный.
      «С глубокой скорбью воспринял весть о крушении 2 июля вертолета Ми-8 в Якутии. В 
результате произошедшей трагедии погибли и пострадали многие люди. Надеюсь, что власти 
региона и епархиальное духовенство сделают все возможное для облегчения человеческих 
страданий  и  для  устранения  последствий  катастрофы.  Прошу  передать  мои  искренние 
соболезнования  семьям погибших и  слова  поддержки всем,  кого коснулось  это  несчастье. 
Господь  да  упокоит  души новопреставленных рабов  Своих  в  селениях  праведных,  дарует 
скорейшее исцеление раненым и ниспошлет благодатную помощь тем, кто самоотверженно 
трудится над преодолением последствий трагедии». +Кирилл, Патриарх Московский и всея 
Руси.
      «В эти скорбные дни выражаю слова сочувствия и поддержки всем, кто потерял своих 
родных и близких. Желаю скорейшего выздоровления пострадавшим. Петербуржцы скорбят 
вместе с жителями Якутии», - пишет губернатор Петербурга Георгий Полтавченко.
     Министр  Российской  Федерации  по  развитию  Дальнего  Востока  –  полномочный 
представитель  Президента  Российской Федерации  в  Дальневосточном федеральном округе 
Виктор  Ишаев  выразил  соболезнования  родным и  близким погибших  людей  в  результате 
катастрофы вертолета Ми-8 в Республике Саха (Якутия). Виктор Ишаев отметил, что столь 
масштабная трагедия не может оставить равнодушными всех дальневосточников,  сообщает 
пресс-служба  Минвостокразвития.  Он  также  выразил  уверенность  в  том,  что  причины 
катастрофы  будут  расследованы  в  кратчайшие  сроки,  чтобы  не  допустить  повторения 
случившегося.
      Телеграммы с соболезнованиями продолжают поступать. ЯСИА.
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ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
ПРИАМУРЬЕ СКОРБИТ ВМЕСТЕ С ЯКУТИЕЙ

ДФО.  Губернатор  Амурской  области  Олег  Кожемяко  выразил  соболезнования 
президенту Республики Саха (Якутия) Егору Борисову по поводу случившейся в Усть-
Янском районе авиакатастрофы.
      «Уважаемый Егор Афанасьевич! От имени Правительства и всех жителей Амурской 
области  выражаю  глубокие  искренние  соболезнования  родным  и  близким  погибших  при 
крушении  вертолета  Ми-8  в  Усть-Янском  районе.  Новость  об  этой  страшной  трагедии, 
унесшей  жизни  24  человек,  потрясла  жителей  нашего  региона.  Приамурье  скорбит  и 
переживает вместе с вами.
     Особенно печально, что среди жертв авиакатастрофы есть дети. Терять своих сограждан 
всегда невыразимо горько и больно, но случившаяся трагедия оборвала и жизни детей – а это 
сознавать  тяжелее  всего…  Амурчане  искренне  сочувствуют  всем,  кто  потерял  в  этой 
катастрофе своих родных, близких, знакомых. Мы разделяем их горечь утраты». СМИ.

ЕГОР БОРИСОВ ВСТРЕТИЛСЯ С РОДСТВЕННИКАМИ 
И ОДНОСЕЛЬЧАНАМИ ПОГИБШИХ В АВИАКАТАСТРОФЕ

Депутатский. Президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов прибыл в поселок 
Депутатский Усть-Янского района.
      По прибытии глава  республики встретился  с  родными,  близкими и односельчанами 
погибших  в  авиакатастрофе  вертолета  Ми-8.  Егор  Борисов  выразил  им  свои  глубокие 
соболезнования.
     Во встрече, которая длилась более часа, участвовали министр здравоохранения республики 
Александр Горохов, министр образования Афанасий Владимиров, генеральный директор ОАО 
«Полярные авиалинии» Андрей Корякин.
      Вместе с президентом прибыла группа психологов и медицинских специалистов узкого 
профиля.
      Егор Борисов рассказал о том, какие меры принимались в республике с момента крушения 
вертолета.  Обращаясь к родственникам погибших, глава республики заверил, что им будет 
оказана вся необходимая моральная, психологическая и финансовая помощь.
      В свою очередь,  жители села  поведали главе республики о тех проблемах,  которые 
наиболее остро сегодня стоят в Депутатском. Главным образом, они связаны с трудностями 
авиаперевозок и недостаточно квалифицированным медицинским обслуживанием.
      В  настоящее  время  в  Депутатский  прибыла  комиссия  МАК,  которая  займется 
расследованием катастрофы.
     В поселке останется группа психологов и медиков для оказания всей необходимой помощи 
населению.
     Президент Якутии Егор Борисов вылетел в поселок Казачье, сообщает управление по работе 
со средствами массовой информации Администрации президента и правительства республики. 
ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ЖИТЕЛЯМИ СЕЛА КАЗАЧЬЕ

Депутатский. Президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов 4 июля побывал в 
Усть-Янском  районе. Во  время  встречи  с  населением  Егор  Афанасьевич  попросил 
жителей  поселка  держаться  вместе,  поддерживать  друг  друга,  не  оставлять 
родственников погибших один на один со своей бедой.
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      Егор  Борисов,  а  также генеральный директор ОАО «Полярные авиалинии»  Андрей 
Корякин  дали  объяснения  случившейся  катастрофе.  Трагедия  произошла  по  ряду  причин, 
главной из которых стали плохие погодные условия.
      Президент также рассказал о том, с какими сложностями пришлось столкнуться спасателям 
при  поиске  разбившегося  вертолета.  Помимо  плохой  видимости,  из-за  густого  тумана 
периодически давала  сбои спутниковая  система  навигации.  Она выдавала  противоречивую 
информацию, тем самым вводя в заблуждение спасателей, которым приходилось из-за этого 
раз за разом менять координаты поиска.
      В течение всей встречи, длившейся больше часа, шел откровенный и открытый разговор. 
Люди рассказывали о своих трудностях и проблемах. Они оказались схожими с земляками из 
поселка Депутатский. Это опять же трудности с авиационными и дорожными перевозками, 
неудовлетворенность медицинским обслуживанием, отсутствие необходимых медикаментов.
     Министр здравоохранения республики Александр Горохов заверил жителей села, что уже в 
ближайшее время в Усть-Янский район прибудет специальная комиссия,  которая на месте 
будет выяснять причину столь неутешительной ситуации.
      Егор Борисов пообещал жителям Казачьего, что до конца года он еще раз посетит Усть-
Янский район, с тем чтобы уже более детально обсудить вопросы социально-экономического 
развития района.
     Егор Афанасьевич пообещал, что жители района получат всю необходимую помощь и 
смогут  рассчитывать  на  повсеместную  поддержку  со  стороны  руководства  республики, 
сообщает  управление  по  работе  со  средствами  массовой  информации  Администрации 
президента и правительства Якутии. ЯСИА.

ПОДРОБНОСТИ ВСТРЕЧИ ЕГОРА БОРИСОВА С РОДНЫМИ И БЛИЗКИМИ 
ПАССАЖИРОВ, ПОГИБШИХ ПРИ АВАРИИ ВЕРТОЛЕТА МИ-8

Якутия.  4 июля состоялась встреча  президента  Республики Саха (Якутия)  Егора 
Борисова  с  жителями  сел  Усть-Янск  и  Казачье  Усть-Янского  улуса  республики. 
Напомним, именно в эти села летел разбившийся 2 июля вертолет Ми-8 авиакомпании 
«Полярные авиалинии».
       «Обычно  в  ходе  встреч  с  населением  наших  наслегов  разговор  идет  о  насущных 
повседневных  проблемах.  Мы  слушаем  ваши  вопросы  и  предложения.  Вместе  думаем  о 
будущем,  строим планы и принимаем решения.  Но сегодня я  приехал совсем по другому 
поводу. Случилась страшная катастрофа, в которой погибли наши люди», - так начал разговор 
с жителями села Казачье Егор Борисов.
       А за два часа до этого такой же разговор состоялся у главы республики с жителями села 
Усть-Янск. Люди, убедившиеся в своих самых худших опасениях только этой ночью, были 
сильно подавлены. Единственное, о чем просил их президент, – не замыкаться в горе, помогать 
и поддерживать друг друга в этой тяжелой ситуации.
     Егор Борисов  подробно рассказал  жителям пострадавших сел  хронологию поисково-
спасательных  работ.  Объяснил,  какие  меры  принимались  и  принимаются  спасателями  и 
органами власти, в том числе по поддержке семей погибших пассажиров. Так, правительство 
республики выплатит семье каждого погибшего по одному миллиону рублей материальной 
компенсации.  Авиакомпания  «Полярные  авиалинии»  выплатит  страховку  каждой  семье  в 
размере 2,025 млн рублей.
      Одной  из  самых  трудно  решаемых  проблем  арктических  районов  Якутии  является 
неразвитость транспортной схемы. Поэтому по поручению президента авиаторы организуют 
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бесплатную перевозку родственников из разных точек республики для участия в похоронах. 
Также бесплатными будут поездки родственников на опознание тел и по другим, связанным с 
произошедшей  авиакатастрофой  нуждам.  Приняты  решения  еще  по  целому  ряду  мер 
поддержки на уровне правительства республики и муниципалитетов.
      Понятно, что никакие материальные компенсации не способны вернуть людям родных и 
близких. Единственное, что может хоть как-то облегчить боль утраты, - это осознание того, что 
человек не оставлен один на один со своим горем. Искренние слова сочувствия звучали в этот 
день как из уст Егора Борисова, так и в выступлениях генерального директора авиакомпании 
«Полярные  авиалинии»  Андрея  Корякина  и  министра  здравоохранения  республики 
Александра Горохова.
      Андрей  Корякин  рассказал  некоторые  подробности  того,  что  произошло  2  июля  с 
вертолетом Ми-8, заодно опровергнув часть выдвигаемых версий причин катастрофы. Так, по 
его словам, командир экипажа Михаил Бельков – опытный пилот из Батагая, с начала 90-х 
годов  налетавший  около  пяти  тысяч  часов.  Поэтому  район  полетов  ему  знаком  и  нельзя 
предположить, что он не знал, где летит.
     По принятым в отечественной авиации правилам решение на вылет принимает командир 
воздушного судна на основе анализа метеоданных и собственных возможностей. В данном 
случае экипаж принял решение на основании летного прогноза фактической погоды. В момент 
вылета вертолета из Депутатского нижний край облачности был на высоте 1 400 м, тогда как 
безопасная высота полета для вертолета Ми-8 – 1 100 метров. В ходе полета командир передал 
с  борта  вертолета,  что  наблюдает  разрозненную  облачность  на  высоте  1  400  метров  и 
сплошную – на высоте 2 100 метров.
      Экипаж летел на высоте 1 100 м. При этом машина уже при выходе из зоны гор попала под 
сильный нисходящий поток воздуха.  Пилоты принимали все меры для того,  чтобы спасти 
пассажиров,  –  вывели  вертолет  на  взлетный режим,  но  мощности двигателей  не  хватило. 
Вертолет коснулся хвостовым винтом крутого склона, упал и разрушился.
      Также генеральный директор «Полярных авиалиний» полагает, что говорить о перегрузе 
воздушного судна не приходится. Вертолет данного типа рассчитан на 22 посадочных места 
для пассажиров. Всего на борту Ми-8 находилось 28 человек, в том числе трое членов экипажа 
и трое малышей, которые сидели на руках родственников.
      По словам Андрея Корякина, на вертолете в этом году были установлены современные 
новые  твердотельные  бронированные  «черные  ящики».  Это  позволяет  надеяться,  что  вся 
объективная  информация  сохранилась  и  это  даст  возможность  достоверно  восстановить 
картину того, как экипаж действовал во время полета.
      В  Депутатский  уже  прибыла  авиационная  комиссия,  которая  будет  заниматься 
расследованием данного происшествия. По закону на такое расследование отводится 90 дней.
    Каждая встреча Егора Борисова с жителями Усть-Янска и Казачьего продолжалась больше 
часа. До тех пор, пока у людей не иссякали вопросы, связанные с произошедшей трагедией. 
Конечно,  в  ходе  доверительного  разговора  поднимались  и  другие  темы,  связанные,  в 
частности, с недостатками в медицинском обслуживании населения.
     Министр здравоохранения Александр Горохов пообещал, что в Усть-Янский улус будет 
направлена специальная комиссия его ведомства для предметного разбирательства с жалобами 
и принятия соответствующих мер реагирования.  Кроме того,  в села  для оказания помощи 
больным прибудет бригада высококвалифицированных медиков различного профиля.
     К более широким вопросам социально-экономического характера президент, внимательно 
выслушав всех выступающих, предложил вернуться чуть позже, в ходе его следующего визита 
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в улус, который состоится уже в этом году.
     Остается добавить, что Егор Борисов привез с собой группу якутских психологов, которые 
остались работать с населением в селах Усть-Янск и Казачье. Сайт Егора Борисова.

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ДМИТРИЙ ГЛУШКО: СПАРТАКИАДА УДАЛАСЬ

Якутия.  В завершении последнего дня XIX Спартакиады по национальным видам 
спорта вице-президент Якутии начал пресс-конференцию по итогам Игр Манчаары со 
слов соболезнований участникам из Усть-Янского района из-за трагедии, произошедшей 
во вторник. 
      «Я понимаю, что очень сложно было думать о соревнованиях во время неизвестности.  
Сегодня  ночью  вертолет  был  обнаружен.  5  июля  объявлено  днем  траура  в  республике. 
Выражаю соболезнования всем родным и близким погибших», - сказал Дмитрий Глушко.
      Он  сообщил,  что  в  спартакиаде  приняли  участие  все  муниципальные  образования 
республики, а также команды СВФУ и сборная центральных вузов. Всего было аккредитовано 
более  4 000  человек,  включая  участников,  тренеров,  представителей,  судей,  журналистов, 
гостей и др.
     «Спартакиада  удалась  с  точки зрения подготовки и проведения самих  соревнований. 
Организационный  комитет  провел  большую  работу,  и  даже  Чурапча  преобразилась.  Мы 
надеемся,  что  новые  спортивные  объекты  дадут  результаты  не  только  на  улусном  и 
республиканском уровне. Может быть, совсем скоро появятся звезды, которые будут защищать 
честь целой страны», - подвел итог вице-президент.
      Было  разыграно  102  комплекта  медалей  в  национальных  видах  спорта.  В  рамках 
спартакиады  состоялось  открытие  республиканского  национального  праздника  Ысыах, 
посвященного 375-летию основания Ботурусского улуса, провели День культуры Амгинского 
и Таттинского улусов, подвели итоги Российской региональной выставки «Солнечное тепло 
российской бересты» и республиканской выставки-смотра по плетению из конского волоса. 
Айталина Индеева, ЯСИА.

КОМАНДА ЯКУТСКА - ЗОЛОТОЙ ПРИЗЕР XIX СПАРТАКИАДЫ 
ПО НАЦИОНАЛЬНЫМ ВИДАМ СПОРТА «ИГРЫ МАНЧААРЫ»

Якутия. «За  эти  дни  мы  увидели  яркие  спортивные  моменты.  Состоялись 
замечательные мероприятия, приуроченные 375-летию Ботурусского улуса. Через много 
лет про эти игры будут слагать легенды. Мы еще раз доказали, что, как бы тяжело ни 
было, все равно умеем побеждать. Мы и дальше будем посвящать себя развитию родной 
республики и страны. Я объявляю эти игры закрытыми», - сказал Дмитрий Глушко на 
торжественной церемонии закрытия.
      По решению оргкомитета следующие юбилейные XX Игры Манчаары будут проведены с 1 
по 9 июля 2017 г. в Верхневилюйске. Глава Чурапчинского улуса Семен Яковлев торжественно 
передал символ спартакиады Владимиру Поскачину, главе Верхневилюйского улуса.
     Как сказал главный судья игр Семен Говоров, всего в спартакиаде приняло участие 1779 
спортсменов из 39 команд. По общекомандным итогам в первой группе, где участвовали семь 
команд, представляющие центральные и промышленные районы, а также сборные команды 
СВФУ  и  центровузов,  места  распределились  следующим  образом:  бронза  -  у  команды 
Нерюнгринского района,  серебро -  у сборной СВФУ им. М. К. Аммосова,  золотой призер 
спартакиады  –  команда  Якутска.  Всем  командам  во  всех  группах  за  третье  место  дали 
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сертификаты на приобретение снегоходов «Буран»,  за второе место – снегоход «Тайга»,  за 
первое место – автомобиль «УАЗ».
     Во второй группе из 15 команд спортсмены из Сунтарского улуса завоевали третье место, 
второе – чурапчинская команда, золото - у земляков Манчаары.
     Из  восьми команд в  третьей  группе призы достались  Верхоянскому улусу  – бронза, 
томпонская команда увезла с собой серебро, а золото выиграла команда Кобяя.
     В  четвертой  группе,  где  участвовало  девять  команд,  пьедестал  поделили  команды 
Оленекского, Момского и Жиганского районов.
     По якутским прыжкам в первой группе золото досталось команде Якутска, серебро - у 
СВФУ, бронзовый призер – команда Ленского района. Во второй группе золото нюрбинской 
команде  принес  именитый  прыгун  Виталий  Васильев,  вторыми  стали  сунтарцы,  бронза 
осталась  у  команды  «Чурапча-1».  В  третьей  группе  золотыми  призерами  стала  команда 
Кобяйского улуса, серебро в упорной борьбе досталась команде Булунского района, бронзу 
добыла  команда  Верхоянского  улуса.  В  четвертой  группе  команда  Момского  улуса 
удостоилась золота, серебром отмечена команда Жиганского улуса, третье место взяла команда 
Анабарского улуса.
      По мас-рестлингу в первой группе - золото у команды Якутска, серебро – СВФУ им. М. К. 
Аммосова, бронза – команда Нерюнгринского района. Во второй группе уроженцы Мегино-
Кангаласского  района  стали  золотыми призерами,  обогнав  чурапчинскую команду,  бронзу 
получила команда Усть-Алдана.  В третьей группе на пьедестал почета встали команды из 
Оймякона, Кобяйского и Верхоянского улуса. В четвертой группе места распределили между 
собой команды Жиганского, Абыйского и Момского улусов.
     По легкой атлетике команда Якутска заняла  первое место в первой группе,  второе – 
нерюнгринская команда, третье – команда СВФУ. Во второй группе призовые места поделили 
следующие команды: первые – усть-алданская команда, второе – мегино-кангаласская команда, 
третье – вилюйская команда. В третьей группе золото взяла команда Оймяконского улуса, 
серебро – Кобяйский улус, бронзу – Верхоянский улус. В четвертой группе первое место – 
Жиганск, второе – Абыйский улус, третье – Момский улус.
     С такими итогами завершилась XIX Спартакиада по национальным видам спорта «Игры 
Манчаары». Спортсмены в следующий раз встретятся через четыре года в Верхневилюйске. 
Сусанна Толстякова, ЯСИА.

Политика

“ДЕЛОВАЯ РОССИЯ” ОЗВУЧИЛА ПОЗИЦИЮ ПО ВОПРОСУ СНИЖЕНИЯ 
НАГРУЗКИ НА ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ПО УПЛАТЕ 

СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ

Якутия. Около  полумиллиона  представителей  микро-  и  малого  бизнеса  были 
вынуждены  добровольно  прекратить  свою  деятельность  либо  уйти  в  тень  после 
повышения страховых взносов с начала года. 
       Председатель Якутского регионального отделения «Деловой России» Флида Габбасова:
      «Ситуация  в  стране  сложилась  критическая,  ведь  за  каждым  таким  человеком, 
вынужденным оставить собственное дело, стоит его семья, которая потеряла источник дохода.
     Основным мотивом принятия этого непопулярного решения явился дефицит Пенсионного 
фонда,  но  после  закрытия уже бывшие ИП перестали  платить какие-либо взносы и стали 
подавать  на  пособие  по  безработице,  тем  самым  создавая  дополнительную  нагрузку  на 
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бюджет. Важно понимать, что индивидуальное предпринимательство - это решение вопроса 
самозанятости  населения  и  действует  больше  как  социальная  функция,  которая  не  может 
являться основным источником фискального дохода.
      «Деловая Россия» одной из первых выступила с обращением к власти о пересмотре 
решения  о  повышении  страховых  взносов  для  индивидуальных  предпринимателей. 
Организацией была проведена большая работа по сбору и актуализации данных, переговорам с 
законодателями  и  представителями  заинтересованных  ведомств,  основные  выводы  были 
представлены руководству страны.
      Сегодня я рада сообщить, что позиция и предложения «Деловой России» учтены на 
законодательном уровне.
      2 июля 2013 года в Госдуме Комитет по труду, социальной политике и делам ветеранов 
одобрил ко второму чтению окончательную редакцию законопроекта о дифференциации и 
снижению страховых взносов для индивидуальных предпринимателей.
      По итогам переговоров «Деловой России» с депутатами Государственной Думы, членами 
Комитета по труду, социальной политике и делам ветеранов сделаны следующие заявления.
     Мы оцениваем итоги длительного,  многоуровнего переговорного процесса  по данной 
проблематике  в  целом  положительно,  поскольку  по  большинству  позиций  мы  добились 
положительного результата.  Будет  принято  не  временное (краткосрочное)  -  на  два  года,  а 
определенное на длительную перспективу – окончательное решение о снижении страховых 
взносов для предпринимателей. Минтруда и ПФР настаивали на ограничении срока действия 
нового порядка двумя годами - 2014-2015 годами. Но сейчас от этого отказались. Стабильность 
законодательства должна позволять ИП чувствовать себя более уверенно.
      Не будет вводиться дополнительная отчетность для Пенсионного фонда, что означает, что 
дополнительной бюрократической нагрузки в связи с принятым решением о дифференциации 
взносов для предпринимателей не последует. Соответственно, не будут вводиться штрафы за 
непредоставление отчетности.
      Самое главное изменение  –  мы ушли от  «уравниловки»,  когда одинаковый взнос в 
Пенсионный  фонд  платили  ИП  с  годовым  доходом  в  80-100  тысяч  рублей,  фактически 
сводящие  концы с  концами,  и  предпринимателями,  зарабатывающими  десятки  миллионов 
рублей. Это будет справедливо. Со следующего года для ИП с доходом до 300 тыс. руб. взнос 
будет исчисляться из расчета 1 МРОТ (около 19 тыс.), для тех, у кого доходы выше, – плюс 1% 
от суммы превышения (но не выше предела, рассчитанного из 8-ми МРОТ). Это около 160 тыс. 
руб, но, чтобы заплатить такой взнос, нужно будет заработать не менее 16 млн руб.
     Кроме того, удалось добиться послаблений для членов крестьянских (фермерских) хозяйств 
-  установить  пониженные  социальные  взносы  (из  расчёта  один  МРОТ).  Сейчас  для  них 
действует порядок расчётов из двух МРОТ (промежуточным предложением было применение 
прогрессивной шкалы как у остальных ИП – это  могло привести к увеличению нагрузки, 
поскольку оплата производится за каждого члена КФХ).
      Не удалось на площадке Госдумы решить вопрос о снижении страховых взносов уже в 2013 
г. Они будут снижены с 1 января 2014 г.
     Но понимания как проблемы того, что только в 2013 г. индивидуальным предпринимателям 
придется заплатить повышенные взносы, удалось добиться и в правительстве. В этой связи 
Минэкономразвития  пообещал  в  рамках  Фонда  микрофинансирования  предоставлять 
предпринимателям на выплату повышенной части стахового взноса беспроцентный займ. Мы 
также не оставим самозанятых граждан, которые пострадали от ошибки правительства. ОНФ и 
деловое сообщество будет продолжать вести переговоры с губернаторами о том, чтобы они 
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также  выдавали  гранты для  погашения  страховых взносов.  В особенности ИП в сельской 
местности в малых городах.
      Мы надеемся,  что  процесс  массовой ликвидации микробизнеса  и  его  ухода  в  тень, 
запущенный в начале года, наконец-то будет остановлен. О необходимости поддержки роста 
предпринимательской  активности  для  целей  развития  страны и  о  том,  что  нельзя  решать 
проблемы пенсионной системы за счет малого бизнеса, неоднократно говорил президент РФ не 
только  на  конференции  ОНФ  в  Ростове-на-Дону,  но  во  время  оглашения  бюджетного 
послания, общения с бизнес-сообществом в Воронеже и на Международном форуме в Санкт-
Петербурге». ЯСИА.

Экономика

В ЯКУТИИ ВСТУПАЮТ В СИЛУ НОВЫЕ «ГАЗОВЫЕ ПРАВИЛА»

Якутия. С июня нынешнего года вступило в силу Постановление Правительства РФ 
№  410  «О  мерах  по  обеспечению  безопасности  при  использовании  и  содержанию 
внутридомового  и  внутриквартирного  газового  оборудования».  Появление  этого 
документа  означает  в  целом  одно:  действия  газовиков  к  мерам  безопасности  и 
нарушениям  будут  жесткие.  Об  этом  подробно  -  главный  инженер  управления 
газораспределительных сетей ОАО «Сахатранснефтегаз» Станислав Луковцев. 
      -  До  принятия  нового  нормативного  документа  работы  по  техобслуживанию 
внутридомового  и  внутриквартирного  газового  оборудования  (ВДГО  и  ВКГО)  мы 
регламентировались Постановлением Правительства РФ от 2008 г. «О порядке поставки газа 
для обеспечения коммунально-бытовых нужд граждан», в котором, надо признать, вопросы 
безопасности газоснабжения были прописаны недостаточно полно. В новом постановлении 
дается четкое определение,  какие именно организации могут быть допущены к работам по 
техническому  обслуживанию  оборудования.  Если  раньше  такие  услуги  населению  могла 
предложить любая организация, имеющая обученный и аттестованный персонал, теперь же 
допуск  к  обслуживанию газового оборудования будет иметь только газораспределительная 
организация.  Что  касается  конкретно  Якутска  –  ситуация  сегодня  такая,  что  один  дом 
обслуживают по две-три организации, что рассеивает ответственность и создает беспорядок, в 
конечном  счете  страдает  из-за  этого  потребитель.  По  этому  поводу  в  прошлом  году  мы 
проводили круглый стол с участием всех существующих тогда 16 частных предприятий.
     - Получается, дело разрешилось тем, что с поля боя уходят все частники? Остается 
только одно управление газораспределительных сетей? 
      - Дело не в том, чтобы кого-то загнать в угол, вытеснить с рынка, лишить возможности 
заработать денег: мы такой цели не ставили и не ставим. Единственное, чего мы добивались 
все время и добиваемся, – это порядок. В этом плане требования настоящего постановления 
только во благо: останутся только те, кто действительно будет работать.
       - Какие еще важные моменты есть в постановлении?
       - Один из основных пунктов – изменения в порядке и условиях приостановления подачи 
газа. Если раньше мы на эти действия «имели право», то сейчас «обязаны незамедлительно 
осуществить приостановление подачи газа».
        - Сразу возникает вопрос: в каких случаях? 
     -  В первую очередь – при отсутствии тяги в дымоходах и вентиляционных каналах, 
неисправности  газового  оборудования,  несанкционированном  подключении  к 
газораспределительной сети. Сегодня по Якутску ситуация с вентканалами – катастрофическая. 
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В 40 % квартир не работает вентиляция, а в 17 домах – в Сайсарах, 17-м квартале – вообще 
отсутствует.  Все  эти  годы  мы  пытались  достучаться  до  администрации  города,  но 
безрезультатно.
       - А в чьих обязанностях обслуживание и ремонт вентканалов? 
     - Техническое обслуживание вентканалов до сих пор входит в обязанность управляющих 
компаний, но они этим не занимаются. Согласно Правилам и нормам эксплуатации жилищного 
фонда вентканал должен проверяться два раза в год (зимой и летом), его неисправность может 
привести  к  скоплению  взрывоопасных  концентраций  газа,  то  есть  к  взрывам  и  пожарам. 
Начиная  с  2009  года  «Сахатранснефтегаз»  собственными  силами  проводило  техническую 
инвентаризацию  газового  оборудования  частного  сектора,  администрации  Якутска  мы 
предложили провести такое же мероприятие по многоквартирным жилым домам. В 2011 году в 
бюджете города было предусмотрено на это 1,5 млн рублей, в 2012 году – около 9 млн рублей. 
Но, к сожалению, большая часть этих денег осталась на бумаге, на выполнение работ было 
выделено всего около 700 тысяч рублей.
     -  Складывается  впечатление,  что  критический  износ  внутридомового  газового 
оборудования в Якутске никого особо и не волнует, не пора ли принять жесткие меры? 
     - Я бы сказал - необходимо. С принятием постановления № 410 мы уже не будем думать, 
отключать или не отключать. Пришло время принципиальных совместных действий – хотелось 
бы, чтобы они были совместными с администрацией Якутска и правительством республики. 
Мы ведь не зря бьем тревогу – внутридомовое газовое оборудование с тридцатилетним сроком 
эксплуатации требует диагностики и замены.
     - До отопительного сезона осталось не больше двух месяцев, не заставят ли врасплох 
новые «газовые правила» самих потребителей? 
     - В данный момент у нас идет перезаключение договоров на техническое обслуживание и 
ремонт внутридомового и (или) внутриквартирного газового оборудования. Это своего рода 
индивидуальная  работа  с  каждым из  95000  абонентов  по  Якутии.  Кроме  того,  мы будем 
проводить  круглые  столы  с  участием  населения,  управляющих  компаний,  администрации 
Якутска.  Будет  широкое  освещение  в  СМИ  республики.  Я  думаю,  что  население  будет 
достаточно подготовлено к новым правилам, более того мы ожидаем только положительные 
результаты по мере претворения в жизнь постановления № 410.  Сардаана Барабанова, для 
ЯСИА.

РОСТ ЦЕН НА БЕНЗИН ОКАЗАЛСЯ «СТРАШИЛКОЙ»

Якутия. Вот и наступил «судный день», когда налоговые ставки для энергоносителей 
повысились. С 1 июля максимальный рост тарифов на электроэнергию для населения 
установлен на уровне 15 % с учетом, что минимальный рост составит 12 %. Об этом в 
СМИ говорили давно, люди пугали друг друга «страшилками» о резком скачке цен на 
бензин.  Разве что с  канистрами на заправках в очередь не вставали,  однако все эти 
страхи, к нашей всеобщей радости, оказались лишь страхами.
       Действительно, с 1 июля акцизы и налоговые ставки для энергоносителей повышаются. 
Эксперты настойчиво предсказывали, что сие обстоятельство приведет исключительно к росту 
розничных цен на бензин, однако есть и обратное мнение. Мы побеседовали с генеральным 
директором ОАО «Саханефтегазсбыт» Игорем Никитиным.
     - Игорь Юрьевич, задаем вопрос, что называется, «в лоб», на сколько же подорожает 
бензин?
     И. Н.: Чтобы всем все стало ясно, начать, наверное, нужно с предыстории. Так как в Сибири, 
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на Дальнем Востоке был отмечен максимальный рост цен на топливо, в начале прошлого года 
Владимир Путин дал поручение тогда еще заместителю председателя правительства Игорю 
Сечину обратить на это особое внимание. Было проведено огромное количество совещаний на 
уровне  заместителя  председателя  правительства  Российской  Федерации  с  участием 
руководства  регионов,  в  том  числе  и  правительства  нашей  республики,  компаний-
производителей. Благодаря этому была выстроена четкая цепочка реализации нефтепродуктов 
от производителя до потребителя. И если раньше конкурсы, которые объявлялись по Сибири и 
Дальнему  Востоку,  выиграли  предприятия-посредники,  которые  добавляли  в  итоговую 
стоимость  свою  копейку,  то  сегодня  ОАО  «Саханефтегазсбыт»  заключило  контракт  и 
приобрело топливо по прямому договору с компанией «Роснефть».
     Вот так, благодаря вниманию к этой теме Владимира Путина, активному участию в этом 
вопросе руководства республики, наших быстрых и четких действий, мы смогли отойти от 
инфляции и остановиться на той цене бензина, которая была на рынке до 1 июля. Поэтому 
отвечаю на ваш вопрос: нет, повышения цен на заправках «Саханефтегасзбыта» не будет! За 
другие компании говорить не могу, это зависит от них.
     Мы внесли в РЭК материалы по утверждению порядка и сроков изменения цены на рынке. 
Раньше это происходило три раза в год,  сейчас два.  Так что разговоры о повышении цен 
пустые. Мы не планируем повышать цену на бензин, скорее наоборот.
     - То есть цены на бензин понизятся?
    И. Н.: Да, в обход всех прогнозов, цены понизятся. С 1 июля 2011 года до 1 июля 2012 года 
нам удалось не повышать цены. Сегодня прямой договор с «Роснефть.» позволяет не только 
повторить успешный опыт, но даже снизить их. На Юге Якутии топливо подешевеет на 1,5-2 
рубля за литр в зависимости от вида нефтепродуктов. По второй ценовой зоне, в которую в том 
числе входит Якутск, снижение составит 53 копейки за литр.
  - Хорошо. Игорь Юрьевич, давайте поговорим о формировании цен на бензин. Откуда 
берутся эти ценники?
    И. Н.: Цена складывается из себестоимости завода-производителя и транспортных расходов 
по их доставке. Но на конечную стоимость влияют и проценты за банковский кредит, который 
мы  должны  выплачивать,  когда  храним  нефтепродукты  на  территории  Якутии.  Ведь 
поставляются они в Якутию всего один раз в год – в период навигации. Например, в Ангарске, 
в Комсомольске-на-Амуре есть заводы, где срок доставки нефтепродуктов на АЗС составляет 
всего один день. А вот на наши нефтебазы, скажем, в Хону, доставка идет без малого два года.
    - Получается, на фоне Алдана и Томмота, где ценники на заправках не больше 33 
рублей, Якутск немного проигрывает. Здесь водителям приходится раскошелиться на 38 
рублей за литр. Получается, республика одна, а цена разная…
    И. Н.: Проблема та же, в районах рядом с железной дорогой в себестоимость нефтепродуктов 
закладывается  всего  30  дней  использования  кредита.  А  вот  в  Центральной  Якутии 
закладывается та стоимость банковских процентов,  которая формируется  исходя из сроков 
хранения топлива, а это практически год! Вот отсюда эта разница и берется. Так будет до тех 
пор, пока железная дорога не будет проложена в Нижний Бестях и пока не будет построена 
полноценная нефтебаза.
    - То есть надо ждать строительства железной дороги? Есть какие-то даты, сроки?
    И. Н.: Мы не просто ждем прихода железной дороги, мы строим нефтегазовый комплекс. 
Существует транспортно-логистический комплекс в Нижнем Бестяхе, отведена специальная 
территория,  проектная  документация  проходит  экспертизу.  Все  это  уже  на  завершающей 
стадии. После того как будет разыгран конкурс, начнется строительство. Я думаю, что к лету 
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следующего года этот терминал мы уже построим.
   - Влияет ли на стоимость бензина в центральной части то, что вы единственные, кто 
работает в Арктической зоне?
    И.  Н.:  Вы  имеете  в  виду  наличие  перекрестного  субсидирования?  Оно  отсутствует. 
Перекрестного субсидирования по Арктике и Центральной Якутии нет.
      - Будут ли изменения в оплате за топливо, отпускаемое по пластиковым картам?
     И.  Н.:  Да,  с 1 июля 2013 года планируется возобновление предоставления скидок на 
топливо,  отпускаемое  по  пластиковым картам.  Это не  единственная  приятная  перемена,  в 
скором будущем будет введена возможность оплаты банковскими картами на заправках. Уже 
проведено два совещания со «Сбербанком» по этому вопросу. Наталия Андреева, для ЯСИА.

ЯКУТСКАЯ ГРЭС-2: ЗАО «СВЕКО СОЮЗ ИНЖИНИРИНГ» ПРОВЕДЕТ 
ТЕХНИКО-ЦЕНОВОЙ АУДИТ

Якутия. Исполняющий обязанности министра жилищно-коммунального хозяйства и 
энергетики Якутии Владимир Тихонов 4 июля провел совещание о ходе строительства 
Якутской ГРЭС-2.
       Как сообщили ЯСИА в министерстве, в работе совещания приняли участие представители 
Госкомцен-РЭК РС(Я),  ГО  «Город  Якутск»,  ОАО  «Якутскэнерго»  и  ЗАО «СВЕКО  Союз 
Инжиниринг».
      По заказу Сбербанка России специалисты ЗАО «СВЕКО Союз Инжиниринг» проведут 
технико-ценовой  аудит  строящегося  объекта  ЯГРЭС-2.  Они  будут  смотреть  правильность 
принятия  технического  решения  по  выбору  оборудования  и  правильность  экономического 
расчета. 4 августа 2013 года ЗАО «СВЕКО Союз Инжиниринг» должен выдать заключение.
     Объект  строящейся  электростанции  прошел  государственную  экспертизу  в  Москве. 
Установленная  электрическая  мощность  ЯГРЭС-2  -  338,59  МВт,  установленная  тепловая 
мощность  -  569,8  Гкал/час.  Первая  очередь  строительства  ЯГРЭС-2  (4  ГТУ,  3  ПВК) 
планируется ввести в 2015 году.
     ЗАО «СВЕКО Союз Инжиниринг» является совместным предприятием SWECO Industry Oy 
(Финляндия) и холдинга «СОЮЗ» и входит в группу компаний SWECO со штаб-квартирой в 
Стокгольме (Швеция).
     ЗАО «СВЕКО Союз Инжиниринг» оказывает полный спектр инженерно-консультационных 
услуг на всех стадиях реализации проектов в области энергетики и промышленности в России 
и странах СНГ, в том числе технический и экологический аудиты, разработка технической 
концепции проекта, разработка обоснований инвестиций (ОИС) и другие проектные работы, 
выполнение функций генерального  проектировщика при проектировании электростанций и 
объектов промышленного и гражданского строительства как по западным, так и по российским 
стандартам. ЯСИА.

АВИАКОМПАНИЯ «ЯКУТИЯ» ПОЛУЧИЛА ТРЕТИЙ САМОЛЕТ BOMBARDIER 
DASH 8 Q400

Якутия.  В  аэропорт  Якутск  3  июля  прибыл  самолет  Bombardier  Dash  8  Q400  с 
регистрационным номером VP-BOS, который стал третьим воздушным судном данного 
типа, полученным авиакомпанией «Якутия».
      Как сообщили ЯСИА в авиакомпании, таким образом, были выполнены условия договора, 
заключенного между «Якутией» и компанией Bombardier, о поставке трех самолетов. Первый 
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Bombardier Q400 «Якутия» получила в феврале текущего года,  став первым эксплуатантом 
этого типа самолета в России.
     Новое воздушное судно, полученное в рамках государственной программы «Развитие 
транспортного комплекса Республики Саха (Якутия) на 2012-2016 годы», будет базироваться в 
Якутске. Из столицы республики Q400 будет выполнять внутри- и межрегиональные рейсы.
       Согласно расписанию, 4 июля самолет выполнит полет по маршруту Якутск – Тикси.
      Сегодня карта полетов Bombardier Q400 по Республике Саха (Якутия) включает в себя 
маршруты из Якутска в Нерюнгри, Тикси. Самолет эксплуатируется на направлениях полетов 
из Якутска в Благовещенск, Красноярск, Магадан, Петропавловск-Камчатский, Улан-Удэ, из 
Краснодара – в Ереван и Сочи.
      Салон самолета укомплектован 72 пассажирскими креслами. Отличительной особенностью 
нового лайнера стала его окраска: в отличие от других самолетов авиакомпании, третий Q400 
окрашен в синий цвет с белой надписью «Якутия» на борту.
     Получение воздушного судна позволит не только оптимизировать расписание рейсов, но и 
заметно  расширить  географию  полетов  Bombardier  Q400.  Такие  характеристики,  как 
возможность посадки на грунтовые аэродромы с короткими ВПП и допуск к эксплуатации при 
экстремально низкой температуре, открывают для самолета большие перспективы при полетах 
в аэропорты Якутии.
     Кроме того, парк авиакомпании «Якутия» пополнился еще одним воздушным судном 
Boeing 737-700.
     Теперь «Якутия» располагает восемью самолетами семейства Boeing 737, в том числе пять 
лайнеров Boeing 737-700, три - Boeing 737-800. Первый Boeing 737-700 «Якутия» получила в 
июле  2009  года  и  стала  третьим  действующим  эксплуатантом  самолета  данного  типа  в 
Российской Федерации.
      Местом  базирования  нового  Boeing  737-700  с  регистрационным  номером  VP-BSP 
определен краснодарский аэропорт Пашковский, откуда авиакомпания «Якутия» выполняет 
полеты по России и за рубеж.
      Комплектация салона воздушного судна предусматривает 132 кресла: 8 – в бизнес-классе, 
124 – в эконом-классе.
    Сегодня в составе флота авиакомпании «Якутия» воздушные суда Boeing 757-200, Boeing 
757-200F, Boeing 737-700, Boeing 737-800, SSJ100, Bombardier Q400, Ан-140. Обновление парка 
воздушных  судов  современными  и  эффективными  самолетами  дает  возможность 
авиакомпании  «Якутия»  расширять  маршрутную  сеть  и  предлагать  пассажирам  новые 
возможности для их путешествий.
      Bombardier Dash 8 Q400 – машина нового поколения, отвечающая всем современным 
требованиям  безопасности  полетов,  эксплуатационной  эффективности  и  комфорта  для 
пассажиров. Это самый быстрый турбовинтовой самолет в мире. Его крейсерская скорость – 
660 километров в час.
     Турбовинтовые авиалайнеры Q400 представляют собой новейшую разработку в семействе 
воздушных  судов  серии  Dash 8/Q  производства  авиастроительной  корпорации  Bombardier. 
Оптимизированные  для  линий  короткой  и  средней  протяженности  и  оказывающие 
минимальное  воздействие  на  окружающую  среду,  они  отличаются  большими  габаритами, 
высокой скоростью, низким уровнем шума и топливной эффективностью. ЯСИА.
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В 2013 ГОДУ В ХАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ БУДЕТ ГАЗИФИЦИРОВАНО 

120 ЖИЛЫХ ДОМОВ

Покровск.  Как сообщает администрация Хангаласского улуса, 120 жилых домов в 
наслегах муниципального образования будут газифицированы в 2013 году по программе 
помощи малоимущим гражданам. На газификацию жители улуса могут получить до 100 
тысяч рублей субсидии.
      На начало лета заявки на участие в программе подали 108 семей. Более всего заявок 
поступило  от  жителей  сел  Ой и  Улах-Ан.  Строительно-монтажные работы будут  вестись 
силами  ЗАО  «Хангаласский  газстрой»,  ООО  «Стройдом»  и  ООО  «НТФ  Хардыы».  50% 
финансирования уже направлено в эти предприятия, и газовики, закупая оборудование, начали 
монтаж внутридомовых сетей. За два месяца весь объем работ планируется выполнить. Всего 
на улус по программе из бюджета республики выделено 12 миллионов рублей.
      Несмотря на активное участие в программе газификации жилых домов, в Хангаласском 
улусе остается большой процент домов с печным отоплением даже в селах, где газ проведен. 
Причина тому – отсутствие внутрипоселковых газовых сетей, особенно в новых микрорайонах. 
В программе социально-экономического развития улуса только на этот год заложено около 35 
миллионов рублей на строительство таких сетей, но, как будет произведено финансирование, 
пока не известно. Администрация улуса планирует в этом году строить сети в Покровске, 
Октеме, Техтюре, Улахан-Ане и Булгунняхтахе. ЯСИА.

Общество

В ЯКУТИИ СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ТРАУРА

Якутия.  В  Якутии  сегодня  —  День  траура,  объявленный  указом  президента 
республики  Егора  Борисова  в  связи  с  катастрофой  2  июня  вертолета  Ми-8  АК 
«Полярные авиалинии», повлекшей многочисленные жертвы и пострадавших.
      На  всей  территории  республики  приспущены  государственные  флаги  Российской 
Федерации и Якутии, телерадиокомпаниям и учреждениям культуры рекомендовано отменить 
развлекательные передачи и мероприятия.
      Епископ Якутский и Ленский Роман проведет Божественную литургию и панихиду по 
погибшим  в  авиакатастрофе,  которые  состоятся  в  Преображенском  кафедральном  соборе 
Якутска.
      «Глубокой скорбью в сердце отозвались печальные известия о крушении пассажирского 
вертолета  в  Усть-Янском  улусе  2  июня.  Выражаю  свои  искренние  соболезнования  и 
сопереживаю родным и близким погибших», - сказал владыка.
     Выразили свои соболезнования родным и близким погибших глава региона Егор Борисов, 
спикер  Госсобрания  Виталий  Басыгысов,  председатель  якутского  правительства  Галина 
Данчикова.
     Телеграммы со словами соболезнования в Якутск поступили со всех уголков страны и мира.
      По распоряжению Егора Борисова создана правительственная комиссия во главе с премьер-
министром Галиной Данчиковой по оказанию помощи пострадавшим и семьям погибших при 
крушении вертолета.
      Вчера глава республики лично встречался с родными и близкими погибших. Президент 
попросил  их  не  замыкаться  в  горе,  помогать  и  поддерживать  друг  друга  в  этой  тяжелой 
ситуации.
     Егор  Борисов подробно  рассказал  жителям  пострадавших  сел  хронологию поисково-
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спасательных  работ.  Объяснил,  какие  меры  принимались  и  принимаются  спасателями  и 
органами власти, в том числе по поддержке семей погибших пассажиров. Так, правительство 
республики выплатит семье каждого погибшего по одному миллиону рублей материальной 
компенсации.  Авиакомпания  «Полярные  авиалинии»  выплатит  страховку  каждой  семье  в 
размере 2,025 млн рублей.
       Понятно, что никакие материальные компенсации не способны вернуть людям родных и 
близких. Единственное, что может хоть как-то облегчить боль утраты, - это осознание того, что 
человек не оставлен один на один со своим горем. 
       По факту аварии возбуждено уголовное дело. Следователи рассматривают три версии 
произошедшего:  техническая неисправность вертолета,  неблагоприятные погодные условия, 
ошибка пилотирования.
      Вертолет Ми-8 якутской компании «Полярные авиалинии» 2 июля при выполнении рейса 
по  маршруту  поселок  Депутатский  -  Казачье  совершил  жесткую  посадку  в  безлюдной 
местности. На борту находилось 28 человек. Выжили после крушения четверо. ЯСИА.

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ ЕПИСКОПА ЯКУТСКОГО И ЛЕНСКОГО В СВЯЗИ 
С АВИАКАТАСТРОФОЙ

Якутск.  Глубокой скорбью в сердце  отозвались  печальные известия  о  крушении 
пассажирского вертолета в Усть-Янском улусе 2 июля сего года. Беда усугубляется тем, 
что  среди  жертв  трагедии  были  дети.  Выражаю  свои  искренние  соболезнования  и 
сопереживаю родным и близким погибших.
       Сейчас очень важно проявить доброту и милосердие в заботе о семьях погибших, дабы 
помочь им со стойкостью и терпением пережить страдания, уврачевать боль утраты.
     Да утешит Всемилостивый Бог родственников жертв авиакатастрофы, да дарует всем, на 
чью душу легла тяжесть трагедии, Свою всесильную помощь.
     В скорбные дни траура буду совершать заупокойные богослужения в Градоякутском 
кафедральном соборе, молясь о каждом погибшем поименно, о том, чтобы подобные трагедии 
не повторялись.
     С молитвенными соболезнованиями,
     +РОМАН, епископ Якутский и Ленский.

МЭР ЯКУТСКА АЙСЕН НИКОЛАЕВ ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ ПОГИБШИХ ПРИ КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА

Якутия.  Мэр Якутска  Айсен  Николаев  выражает  соболезнования  родственникам 
погибших и пострадавших при крушении вертолета Ми-8 в Якутии:
     «Вертолет найден. Страшные опасения подтвердились. Произошла ужасающая трагедия. 24 
погибших.
      Среди них два человека, которых я хорошо знал. С которыми вместе много лет работал 
плечом к плечу.  Мои друзья.  Александр Морозкин и Виктор Ефимов многое сделали для 
нашей республики и могли бы сделать еще больше…
     Помимо  них,  в  ставшем  траурным  списке  пассажиров  этого  рейса  целые  семьи.  С 
маленькими детьми, с грудными младенцами. При виде фамилий новорожденных, которым не 
успели дать имени, охватывает ужас, боль и несправедливость. Это страшная трагедия для всей 
республики, для всех нас. Глубокие соболезнования всем родным и близким погибших. Город 
Якутск и вся Якутия скорбит вместе с вами». ЯСИА.
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ВИКТОР КОШЕЛЕВ ВЫРАЗИЛ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ И БЛИЗКИМ 

ПОГИБШИХ В РЕЗУЛЬТАТЕ КРУШЕНИЯ ВЕРТОЛЕТА МИ-8

Якутия. С  глубоким  прискорбием  восприняли  весть  о  трагическом  крушении 
вертолета  Ми-8,  повлекшем  за  собой  человеческие  жертвы.  В  числе  погибших  – 
родственники сотрудников органов внутренних дел.  
      Родные и близкие в результате трагедии переживают самые тяжелые минуты. Боль и горечь 
невосполнимой утраты сегодня испытывает каждый житель Якутии.
      Выражаю вам от себя лично и от каждого сотрудника полиции глубокие соболезнования и 
поддержку, передаю самые искренние слова сочувствия. Разделяю вместе со всеми скорбь по 
погибшим.
       Виктор Кошелев, министр внутренних дел по Республике Саха (Якутия).

ФЕДЕРАЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ ЯКУТИИ ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И БЛИЗКИМ ПОГИБШИХ ПРИ КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА

Якутия. От имени Федерации профсоюзов Республики Саха (Якутия) и от себя лично 
выражаю глубокие соболезнования родным и близким погибших пассажиров вертолета 
Ми-8, потерпевшего крушение в Усть-Янском районе 2 июля 2013 года.
      Для всех нас произошедшая трагедия – невосполнимая утрата и огромная боль. Вдвойне 
трудней  осознавать  горечь  утраты,  зная,  что  среди  погибших  были  дети,  жизнь  которых 
оборвалась,  так  и  не  начавшись.  Наш долг  -  найти в  себе  силы пережить  случившееся  и 
продолжить дела тех, кто не смог завершить их на этой земле.
      Также выражаю слова глубокого соболезнования родным, близким, коллегам по работе и 
партии  «Единая  Россия»  по  поводу  трагической  гибели  генерального  директора  ОАО 
«Республиканская инвестиционная компания» Ефимова Виктора Петровича и руководителя 
Фракции партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственном собрании (Ил Тумэн) Республики 
Саха (Якутия), народного депутата Морозкина Александра Павловича.
       В их лице мы потеряли двух ярких руководителей, людей с высокой ответственностью и 
активной гражданской позицией, которые внесли большой вклад в социально-экономическое 
развитие республики. Глубоко скорбим вместе с вами.
      Председатель Федерации профсоюзов РС(Я), народный депутат Ил Тумэна А. Н. Ким-
Кимэн.

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЕ ПОСТРАДАВШИМ И СЕМЬЯМ ПОГИБШИХ 

В АВИАКАТАСТРОФЕ

Якутск.  Уполномоченный по правам человека в Республике Саха (Якутия) и его 
аппарат выражают свои глубокие соболезнования пострадавшим в крушении вертолета 
МИ-8 и семьям, родственникам погибших. Данная трагическая ситуация затрагивает 
сердца  каждого  из  нас,  мы,  как  правозащитники  нашей  республики,  не  остаемся  в 
стороне, протягиваем руку помощи семьям, родственникам пострадавших, предлагаем 
юридическую помощь по любым вопросам.
      Вы можете обратиться в аппарат Уполномоченного по правам человека в РС(Я) по адресу:  
г. Якутск, пр. Ленина, 22, 2 этаж, 203 каб., телефоны для связи: 8 (4112) 34-51-08, 8 (4112) 42-
35-74, электронная почта: upsakha@sakha.gov.ru.
     Для  сведения: Уполномоченным  по  правам  человека  в  РС(Я)  и  его  аппаратом 
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пострадавшим в крушении будет перечислена материальная помощь в размере однодневного 
заработка. ЯСИА.

АЛЕКСАНДР ГОРБУНОВ, РУКОВОДИТЕЛЬ ТРАНСПОРТНОЙ ПОЛИЦИИ: МЫ 
РАЗДЕЛЯЕМ ВАШУ БОЛЬ…

Якутия. От имени всего личного состава и руководства Северо-Восточного ЛУ МВД 
России  на  транспорте  выражаю  глубокие  соболезнования  всем  родным  и  близким 
погибших в авиакатастрофе 2 июля.
       Скорбь и отчаяние, охватывающие в такие минуты, сложно выразить словами, но пусть 
молчаливое сострадание и внутренние переживания каждого якутянина в эти тяжелые дни 
станут вам незримой поддержкой. Мы понимаем ваши страдания. Мы разделяем вашу боль. 
Светлая память погибшим…
      Начальник Северо-Восточного ЛУ МВД России на транспорте, полковник полиции А. 
Горбунов.

КОМПАНИЯ «СТЕРХ» ГОТОВА ВЫПЛАТИТЬ СТРАХОВОЕ ВОЗМЕЩЕНИЕ 
ПОСТРАДАВШИМ В КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА МИ-8 В ЯКУТИИ

Якутск. Сегодня  в  п.  Депутатский  вылетел  представитель  ОАО  РСК  «Стерх»  - 
начальник Центра урегулирования убытков Нюргун Окороков для работы по факту 
крушения  вертолета  Ми-8  в  Усть-Янском  районе.  Накануне  страховая  компания 
получила официальное уведомление об этом страховом событии: само воздушное судно и 
гражданская  ответственность  перевозчика  перед  пассажирами  были  застрахованы 
авиакомпанией «Полярные авиалинии» в страховой компании «Стерх».
       Максимальный размер выплат в соответствии с условиями договора страхования составит 
2 025 000 руб. на каждого застрахованного пассажира. По утвержденным законодательством 
правилам  выплаты должны производиться  по  результатам  расследования  ЧП и  напрямую 
родственникам погибших, сообщает ЯСИА пресс-служба ОАО «РСК «Стерх».
      Комментируя это событие, генеральный директор ОАО РСК «Стерх» Семен Березин 
сообщил следующее:
     - Мы все искренне соболезнуем семьям и родственникам погибших, потерявшим в этой 
трагедии  своих  близких...  Что  касается  страхового  возмещения,  то  на  данном  этапе  мы 
занимаемся сбором всей необходимой для этого информации, ждем официального заключения 
по факту этого происшествия.  Говоря о возможностях компании по осуществлению таких 
крупных  выплат,  заверяю:  собственные  активы  страховой  компании  «Стерх»  позволят  их 
произвести. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ ПОГИБШИХ В АВИАКАТАСТРОФЕ 
В УСТЬ-ЯНСКОМ УЛУСЕ

Якутск.  Сотни  людей  пришли  на  площадь  Ленина  Якутска  почтить  память 
погибших в авиакатастрофе в  Усть-Янском улусе.  Вечером,  4  июля,  на  центральной 
площади столицы они возложили цветы и зажгли свечи у подножия стенда с именами 24 
жертв, находившихся на борту вертолета Ми-8.
      Напомним, воздушное судно потерпело крушение в минувший вторник в 45 километрах от 
аэропорта Депутатского. На борту находились 28 человек, в том числе 11 детей. Три члена 
экипажа  и  один пассажир  спасены.  Большинство  погибших были жителями  Усть-Янского 
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улуса, среди них новорожденные дети. 
     На  данный  момент  на  месте  происшествия ведутся  следственные  мероприятия  по 
выяснению причин падения вертолета. 
     Вместе с Якутией скорбят регионы Дальнего Востока. В республике по инициативе жителей 
организуется сбор средств для пострадавших и родных погибших. 
     5 июля в Республике Саха (Якутия) объявлен траур. Аркадий Васильев, ЯСИА.

ВЫЖИВШИЕ ПРИ КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА В ЯКУТИИ СПАСЛИСЬ, 
ВЫПРЫГНУВ ДО ВЗРЫВА

Якутия. Сегодня  утром самолет  МЧС России  Ан-74  доставил в  Якутск  четырех 
выживших при крушении вертолета Ми-8 в Якутии. В страшной катастрофе выжить 
удалось  всем  троим  членам  экипажа  и  17-летнему  подростку  (ранее  ошибочно 
указывалось, что ему 12 лет). Все они каким-то чудом успели выскочить из вертолета, 
который столкнулся с сопкой, до того, как прогремел мощный взрыв, сообщает РИА 
«Восток-Медиа».
      Как сообщил начальник управления информации МЧС России Олег Воронов, мужчины и 
подросток  почти двое  суток  ожидали  помощи.  Они  пытались  подать  сигнал  при  помощи 
спутникового телефона,  у которого был на исходе заряд батареи.  Всего было сделано два 
звонка.  Это дало возможность установить точные координаты,  где находится  разбившейся 
вертолет.  Однако  найти его  оказалось  непросто  из-за  низкой облачности.  Заметить  людей 
удалось только со второго раза. Командир Ми-8 выпустил сигнальную ракету. Команду на борт 
вертолета спасателей подняли с земли при помощи специальных устройств. 17-летнего парня, 
у которого поврежден позвоночник, пришлось транспортировать в ближайшую больницу на 
специально оборудованном вертолете.
    Как сообщил начальник управления информации МЧС России Олег Воронов, все остальные 
находящиеся на борту 24 человека признаны погибшими. С их родными и близкими работают 
психологи МЧС. Из Москвы вылетел самолет с дополнительной группой психологов Центра 
экстренной психологической помощи МЧС России на борту.
    Выжившие  доставлены  в  лечебные  учреждения  Якутска. Пострадавшего  подростка 
направили в Педиатрический центр Республиканской больницы № 1 - Национального центра 
медицины, троих членов экипажа - в РБ № 2 - Центр экстренной медицинской помощи. ЯСИА.

ЕДИНСТВЕННЫЙ ВЫЖИВШИЙ ПАССАЖИР РУХНУВШЕГО ВЕРТОЛЕТА МИ-8 
В ЯКУТИИ СПАССЯ ЧУДОМ

Якутия.  По  одной  из  версий  жителей  Депутатского  единственный  пассажир, 
выживший  в авиакатастрофе,  17-летний  подросток  Эрэл  Горохов  спасся  только 
благодаря тому, что на момент крушения спрыгнул из пассажирского салона вертолета. 
В результате парень получил перелом позвоночника и сейчас находится в реанимации.
        Спасатели для его эвакуации возвращались на место аварии повторно.
      «Я только из новостей узнал, что Эрэл был в списке пассажиров, сам он мне даже не сказал, 
что куда-то собирается. У него было много планов, он перешел в 11 класс, собирался потом 
поступать в вуз. Увлекался рэпом и мечтал выступить на сцене», - рассказывает о нем друг 
детства, житель Депутатского Айыстан Рожин.
      Имя Эрэл означает в переводе «Надежда». 
      Во вторник в 11.20 в МЧС поступило сообщение о том, что не вышел на связь вертолет Ми-



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
8 авиакомпании «Полярные авиалинии», выполняющий рейс по маршруту п. Депутатский – с. 
Казачье. На борту находилось 28 человек вместе с экипажем. 24 человека погибли, 4 выжили - 
экипаж и  17-летний  Эрэл Горохов.  На  данный момент  они  находятся  в  республиканском 
Центре экстренной медицины.
       Состояние командира воздушного судна Михаила Белькова и второго пилота Иннокентия 
Бандерова  оценивается  как  удовлетворительное:  незначительные  травмы,  сильное  общее 
переохлаждение и стресс.
     Состояние бортмеханика Михаила Слепцова  и пассажира 17-летнего  Эрэла  Горохова 
стабильно тяжелое, у них множественные переломы. Сейчас они оба находятся в реанимации. 
ЯСИА.

ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДПОМОЩИ ПОСТРАДАВШИМ ПРИ АВИАКАТАСТРОФЕ 
ВЕРТОЛЕТА В ЯКУТИИ: ХРОНИКА СОБЫТИЙ

Якутия. В  связи  с  аварией  вертолета  в  Усть-Янском  районе  Министерством 
здравоохранения Якутии и Центром медицины катастроф с первых часов приняты все 
меры  для  организации  оказания  медицинской  помощи  пострадавшим,  сообщает 
министерство.
        2 июля в 11.37 в РЦМК поступила информация об авиакатастрофе.
      В 12.29 из филиала РЦМК в п. Батагай вертолетом санитарной авиации для оказания первой 
медицинской помощи направлена бригада врачей и среднего медицинского персонала из семи 
человек и три спасателя.
      В  14.38  из  Якутска  самолетом  санитарной  авиации  вылетела  бригада 
высококвалифицированных врачей: анестезиолог, травматолог, хирург, из-за плохих погодных 
условий посадка была осуществлена в п. Батагай, после чего вертолет Ми-8 вылетел в п. Усть-
Куйга.
      В 21.36 из Депутатского на место крушения вертолета выехали два вездехода с хирургом в 
составе бригады полиции и ФСБ.
      3 июля поздно вечером спасателями МЧС были обнаружены пострадавшие, медиками 
РЦМК они были доставлены в п. Усть-Куйга, затем самолетом – в Якутск.
      4 июля четверо пострадавших доставлены в Якутск. Общее состояние всех специалистами 
оценено  как  стабильное,  диагностированы  травмы  различной  степени  тяжести  и  общее 
переохлаждение.  Двое  госпитализированы  в  отделение  термической  травмы,  двое  –  в 
отделение  анестезиологии  и  реанимации.  Все  диагностические  мероприятия  проведены  и 
проводятся  по  показаниям,  идут  консилиумы  специалистов  для  уточнения  диагноза  и 
определения тактики дальнейшего лечения. Лекарственное обеспечение имеется в достаточном 
количестве
      На  место  катастрофы  для  организации  медицинской  помощи  вылетел  министр 
здравоохранения  А.  Горохов.  Вылетели  также  врачи  ГКУ  «Бюро  судебно-медицинской 
экспертизы».
     Сформирована  бригада  из  врачей  медицинских  организаций  Якутска:  терапевты, 
кардиологи, психиатры для организации помощи семьям и родственников пострадавших и 
погибших  в  селах  Казачье  и  Усть-Янск  и  п.  Депутатский.  4  июля  днем  они  вылетают 
самолетом санитарной авиации.
     Оказание  медицинской  помощи  пострадавшим  в  авиакатастрофе  и  родственникам 
погибших находится под особым контролем Министерства здравоохранения РС(Я). ЯСИА.
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МИНЗДРАВ РФ НАПРАВИТ В ЯКУТИЮ НА МЕСТО КРУШЕНИЯ МИ-8 БРИГАДУ 

СУДМЕДЭКСПЕРТОВ

Якутия. Бригада судебно-медицинских экспертов ФГБУ «Российский центр судебно-
медицинской  экспертизы»  с  целью  координации  проведения  судебно-медицинских 
экспертиз вылетит в Якутию, где совершил жесткую посадку вертолет Ми-8, сообщается 
на сайте Министерства здравоохранения РФ.
       Бригада из трех специалистов располагает всем необходимым оборудованием.
     Вертолет Ми-8, выполнявший рейс по маршруту поселок Депутатский – село Казачье, 
совершил жесткую посадку 2 июля. Вечером 3 июля спасатели обнаружили место крушения и 
четырех выживших – трех членов экипажа и 17-летнего подростка. Всего на борту было 28 
человек.
     «Все  четверо  пациентов  находятся  в  стабильно  тяжелом  состоянии,  обусловленном 
комбинированными травмами. Пациентам оказывается необходимая медицинская помощь в 
условиях отделения реанимации в полном объеме», - говорится в сообщении.
      По  поручению  Минздрава  России  НИИ  травматологии  и  ортопедии  проведет 
дистанционный консилиум врачей со специалистами Республиканской больницы № 2 – Центра 
экстренной медицинской помощи с целью уточнения тактики оказания медицинской помощи 
пострадавшим.
      Родственникам  погибших  оказывается  психологическая  помощь  медицинскими 
работниками  Республиканского  центра  медицины  катастроф  Минздрава  Республики  Саха 
(Якутия) совместно с психологами МЧС России. Primamedia.ru.

ТЕЛА ВСЕХ ПОГИБШИХ ПРИ КРУШЕНИИ МИ-8 ДОСТАВИЛИ В ПОСЕЛОК 
ДЕПУТАТСКИЙ В ЯКУТИИ

Якутия. Тела всех погибших при крушении вертолета Ми-8 в Якутии доставлены в 
поселок  Депутатский,  сообщил  РИА  Новости  в  четверг  начальник  управления 
информации МЧС РФ Олег Воронов.
     Вертолет, выполнявший рейс из якутского поселка Депутатский в село Казачье, во вторник 
потерпел  крушение  в  45  километрах  от  аэропорта  Депутатского.  На борту находились  28 
человек, в том числе 11 детей. Три члена экипажа и один пассажир были спасены, 24 человека 
погибли.
    «На 07.33 мск тела всех погибших вертолетом доставлены в поселок Депутатский», - сказал 
он. РИА Новости.

В САЙСАРСКОМ РАЙОНЕ БУДЕТ ПОСТРОЕНА САМАЯ КРУПНАЯ 
ПОЛИКЛИНИКА ЯКУТСКА

Якутск.  Сегодня  стартует  интерактивный опрос  жителей  Сайсарского  округа  по 
вопросу строительства новой поликлиники, которая будет способна принять около 600 
пациентов в смену. 
     Для того чтобы новая поликлиника стала максимально удобной для каждого жителя района, 
главный  врач  Якутской  городской  больницы  №  3  Светлана  Давыдова  приняла  довольно 
необычное решение – организовать интерактивный опрос среди жителей Сайсарского округа. 
Опрос, который стартует сегодня, стал продолжением проекта «Благоустройство Сайсарского 
округа».
      Розданная  людям анкета  состоит  из  нескольких  вопросов,  затрагивающих интересы 
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пациентов. Таким образом, каждый житель округа может принять непосредственное участие в 
создании комфортных условий для больных.
      О строительстве нового здания Якутской городской поликлиники № 3 в районе Гимеина 
говорили  давно.  Интересы  людей  в  этом  вопросе  активно  поддерживала  главный  врач 
больницы Светлана Давыдова. Благодаря ее участию проект получил развитие и со страниц 
проектной документации перешел в режим активной стройки. Светлана Давыдова приложила 
немало усилий для того, чтобы было забито свайное поле под строительство нового здания 
поликлиники № 3. Завершится строительство поликлиники в IV квартале 2014 года.
      Мнение каждого человека, принимающего участие в опросе, будет принято во внимание и 
повлияет на то, какой станет новая поликлиника. ЯСИА.

ГОСИНСПЕКЦИЯ ТРУДА В ЯКУТИИ БЬЕТ ТРЕВОГУ

Якутск.  В  Оймяконском  районе  ситуация  с  легализацией  трудовых  отношений 
требует вмешательства всех заинтересованных органов власти. Работодатели обществ с 
ограниченной ответственностью абсолютно не соблюдают трудовое законодательство.
      Мнение руководителя Государственной инспекции труда в республике Ларисы Березовской 
прозвучало на пресс-конференции, организованной бюро Интерфакс — Дальний Восток.
      Постоянные нарушители трудового законодательства - ООО «Янтарь», ООО «Искра плюс», 
ООО  «Инголд»,  Артель  старателей  «Север»,  ООО  «Луч»,  ООО  «НордВестСтрой»,  ООО 
«Айхал».
      «Только за один квартал к нам поступило 40 жалоб из разных регионов страны от Москвы 
до Магадана. Люди жалуются, что им обещали горы золотые, трудовые договоры заключить на 
месте по прибытии. На самом деле ни договоров, ни денег. Это уголовная ответственность», - 
добавила Березовская.
      По ее словам,  в Усть-Нере работодатели на запросы не отвечают,  сразу отключают 
телефоны. Письма лежат на почте и по истечении срока возвращаются обратно.
      Она также сообщила,  что  обманутые работники и их родственники в  сложившейся 
ситуации обвиняют госинспекторов, которые якобы действуют заодно с работодателями: «Мы 
в глазах людей остаемся плохими, потому что сделать ничего не можем. Все что можем - на 
жалобу  пишем  ответ:  работодатель  привлечен  к  административной  ответственности  за 
непредоставление информации. Стыдно».
      В связи с этим инспекцией была инициирована проверка работодателей в Оймяконском 
улусе,  где  изначально  планировалось  задействовать  заинтересованные  органы  власти.  В 
конечном итоге выехала одна инспекция.
     «На  месте  в  администрации  района  был организован  прием пострадавших  граждан. 
Подошел один человек со всего района. Зато, когда инспектор вышла за пределы здания, на ее 
телефон посыпались звонки. Почему не пришли, что творится в районе? Я считаю, что людей 
запугали», - констатировала руководитель Госинспекции.
     Березовская  подчеркнула,  что  результаты  проверки  будут  направлены  президенту 
республики.
     В настоящее время для предупреждения людей Госинспекцией труда активизирована работа 
со  средствами массовой информации,  работает  телефон доверия (742-266).  Кроме того,  на 
сайте Роструда запущен форум, где каждый желающий может задать вопросы, связанные с 
защитой трудовых интересов, в том числе руководителям региональных трудовых инспекций. 
Аркадий Васильев, ЯСИА.
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В ЯКУТИИ ИНИЦИИРУЮТ ПРОВЕРКИ ТРУДОВЫХ УСЛОВИЙ 

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

Якутск.  Госинспекция  труда  в  Якутии  инициирует  проверки  трудовых  условий 
несовершеннолетних,  сообщила  журналистам  в  бюро  Интерфакс  —  Дальний  Восток 
руководитель ведомства Лариса Березовская.
      Представитель инспекции высказала сомнение в условиях, в которых работают волонтеры 
из числа детей, занятых на уборке мусора на улицах городов и сел республики.
      По  ее  словам,  в  муниципалитеты,  в  том  числе  в  мэрию  Якутска,  направлены 
соответствующие письма с предупреждением, что дети трудятся в условиях, не отвечающих 
нормам и требованиям охраны труда.
       «Мы этот вопрос будем ставить перед прокуратурой», - заключила Лариса Березовская.
     Она также обратила внимание, что при устройстве подростка на работу обязательно должен 
быть составлен трудовой договор. В противном случае будет сложно осуществить защиту прав 
детей. Аркадий Васильев, ЯСИА.

В ЯКУТИИ ЧИСЛО ТРУДОВЫХ МИГРАНТОВ ОГРАНИЧАТ

Якутск.  Несмотря  на  то,  что  в  2013  году  работодателями  в  Якутии  заявлена 
потребность в более 30 тысячах иностранных работников, правительство республики 
принимает  ряд мер,  направленных на  ограничение  внешней  трудовой миграции для 
защиты рынка труда.
     Об этом заявил в республиканском бюро «Интерфакс — Дальний Восток» помощник 
начальника Управления Федеральной миграционной службы Сергей Лебедев.
     Он подчеркнул, что в Якутии реализуется политика уменьшения квот, и сегодня речь идет о 
привлечении  только  9970  мигрантов.  Причем  это  число  может  быть  сокращено.  В  июле 
состоится заседание Республиканской межведомственной комиссии, на которой будет принято 
окончательное решение.
     Сергей Лебедев уточнил, что в Якутии наибольшую долю составляют трудовые мигранты 
из Армении и Узбекистана, далее следуют граждане Таджикистана, Украины и Кыргызстана. 
Порядка 80% из общего потока иностранных рабочих трудятся в летний период, в основном на 
строительстве объектов.
     Вместе с тем представитель УФМС обратил внимание на несовершенство законодательства 
в  части  квотирования.  В  частности,  у  предприятия,  выигравшего  тендер  на  квоты,  есть 
возможность «перепродажи» трудовых мигрантов другому работодателю.
      В настоящее время этот вопрос поднят на федеральном уровне. Пока же органы власти в  
Якутии пытаются своими силами ограничить аппетиты нерадивых работодателей.  Аркадий 
Васильев, ЯСИА.

ОТ РОБОТОВ ДО БЫСТРОРАСТВОРИМОЙ УХИ: В ЯКУТСКЕ ОТКРЫЛАСЬ 
ВЫСТАВКА SAKHA INNOVATION 2013

Якутск.  С  самыми  передовыми  разработками  якутских  изобретателей  и 
рационализаторов  можно  ознакомиться  на  выставке  Sakha  Innovation  2013, 
открывшейся 4 июля в торговых рядах «Кружало».
      Выставка организована ГАУ «Технопарк «Якутия» совместно с Госкомнауки РС(Я) и 
Венчурной  компанией  «Якутия»  и  приурочена  к  Всероссийскому  дню  изобретателя  и 
рационализатора, который отметили 29 июня.
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      По словам председателя Государственного комитета по инновационной политике и науке 
Максима  Трофимова,  это  вторая  подобная  выставка  в  Якутии  и  первая,  организованная 
Технопарком «Якутия».
      «Созданный Технопарк «Якутия» является ядром инновационной системы, его главная 
задача - продвижение проектов и создание условий для общения резидентов, обмена опытом. 
Такие выставки, как сегодня, предназначены прежде всего для налаживания горизонтальных 
связей,  презентации  своей  продукции,  поиска  потенциальных  инвесторов»,  -  сказал  он, 
добавив, что особенностью нынешней выставки является то, что в ней участвуют победители 
конкурса на соискание грантов президента Якутии для поддержки инновационных проектов по 
приоритетным направлениям научной, научно-технической и инновационной деятельности.
      Кроме  Максима  Трофимова,  в  торжественном открытии  выставки  приняли  участие 
заместитель министра по делам предпринимательства и развития туризма РС(Я) Александр 
Андросов, вице-президент-торгово-промышленной палаты РС(Я) Гаврил Дмитриев, директор 
ГАУ  «Технопарк  «Якутия»  Анатолий  Семенов,  директор  Арктического  инновационного 
центра  СВФУ Роман  Ноговицын и  генеральный  директор  Венчурной  компании  «Якутия» 
Виктор Будищев.
       Они  поздравили  участников  и  гостей  с  открытием  выставки  и  прошедшим  днем 
изобретателя и рационализатора, пожелали всем удачной работы.
       «Два года назад сложно было представить, что в Якутии есть что-то подобное, но сегодня 
мы видим, что нашим ученым и изобретателям есть чем похвастаться, есть что показать в 
области инноваций», - отметил Виктор Будищев.
      И,  действительно,  посмотреть есть на что!  Теплоизоляционная краска,  уха быстрого 
приготовления, роботы из металлического конструктора — это только небольшой перечень 
представленных на выставке образцов.
      Наверное, многим доводилось встречать зимой на прилавках магазинов «Скиф» свежую 
зелень?  Оказалось,  что  она  тоже  инновационная  —  ее  производит  фермерское  хозяйство 
Людмилы  Поповой,  которая  представила  на  выставке  стеллажи  особой  конструкции, 
предназначенные  для  выращивания  растений  при  помощи  гидропоники.  Благодаря 
компактности стеллажей и использованию системы искусственного освещения такой метод 
позволяет  выращивать  растения в  любое время  года  в  небольших помещениях,  что  она с 
успехом и делает.
     Один из самых молодых участников выставки, ученик 11 класса Дмитрий Ефимов из 
Горного улуса, представил модель полуавтоматизированного станка для плетения из конского 
волоса,  выполненную из материалов конструктора Lego Mindstorm.  По словам Дмитрия,  в 
случае, если такой станок будет построен, он позволит мастерицам значительно сэкономить 
время и усилия.
      На  основе  конструкторов  Lego  Mindstorm,  позволяющих  создавать  роботов  разного 
назначения,  выполнены  многие  выставочные  образцы.  А  вот  специалисты  лаборатории 
механотроники  ФТИ  СВФУ  придумали,  как  сделать  робота  из  обычного  металлического 
конструктора,  знакомого  каждому  выросшему  в  Советском Союзе.  «Мозгом»  ему  служит 
контроллер  Arguin,  который значительно  дешевле  того,  что  используется  в  конструкторах 
серии Lego. По словам разработчиков, главное отличие их конструктора от леговского аналога 
в его многофункциональности: при помощи такого устройства можно не только развлекать, 
оно подходит для организации лабораторных работ по химии, физике, биологии.
      Среди  разработок,  внедрение  которых  может  стать  жизненно  важным,  например, 
радиоуправляемый спасательный снаряд,  который представляет  собой управляемый аналог 
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спасательного круга и отличается прежде всего тем, что его можно послать на расстояние 500 
метров в любое труднодоступное место.
      Впрочем, можно много писать о каждом представленном экспонате, но, как говорится, 
лучше один раз увидеть. Что касается вопроса, какое из представленных чудес может стать 
реальностью в ближайшее время, то ответить на него ЯСИА попросило организатора выставки, 
директора ГАУ «Технопарк «Якутия» Анатолия Семенова.
     «Жизнь показывает, что можно реализовать любой проект, если есть люди, которые его 
продвигают. Львиная доля наших усилий уходит на поиск менеджеров, то есть тех людей, 
которые будут продвигать созданные инновационные продукты. Схема «наука+менеджмент» 
актуальна  до  сих  пор,  но  редко  какой  ученый  может  быть  одновременно  и  хорошим 
менеджером.  Поэтому наша основная  задача  — познакомить  таких  людей друг  с  другом. 
Третьей  стороной  являются  инвестиции  —  для  оказания  финансовой  помощи  создана 
Ассоциация бизнес-ангелов. Если будет симбиоз науки, управления и бизнеса, то у проекта 
есть шанс пробиться.
      На сегодня такие проекты есть, и, как показывает практика, они самые успешные. Многие 
из  продуктов,  которые вы видите  на выставке,  — это  не  просто выставочные образцы,  а 
продукты, которые уже вышли на рынок.  Это уже известная  марка косметики «Табапан», 
теплоизоляционная  краска  «Самоделкин»  ООО  «Бигэ»,  пищевые  добавки  МИП 
«Механохимические биотехнологии» и многое другое», - сказал он.
     Добавим, что выставка Sakha Innovation 2013 продлится до 5 июля. Галина Мозолевская, 
ЯСИА.

"САХАСЕЛИГЕР-2013" ПОЗВОЛИТ МОЛОДЫМ ПОЛИТИКАМ ПОЧЕРПНУТЬ 
МНОГО ПОЛЕЗНОГО

Якутск.  Ты молод, креативен, интересуешься общественной политической жизнью 
страны  и  готов  предложить  свою  идею?  Тогда  ты  можешь  принять  участие  во 
Всероссийском  молодежном  образовательном  форуме  «СахаСелигер  2013» в 
направлении «Политика». 
      Направление  «Политика»  будет  работать  на  форуме  второй  год,  это,  безусловно, 
гарантирует определенный опыт руководителей и возможности для реализации потенциала 
молодежи. Руководитель направления, главный специалист Министерства по делам молодежи 
и семейной политике РС(Я) Вячеслав Стручков рассказал об особенностях организации работы 
в этом году.
   -  Вячеслав,  в  прошлом  году  вы  также  руководили  направлением  «Политика». 
Расскажите, как работала ваше команда, ведь в первый раз, наверное, было сложно, но 
вместе с тем безумно интересно?
      -  Когда мне предложили возглавить направление «Политика»,  то долго я  не думал. 
«СахаСелигер» проходил впервые, и хотелось оказаться у истоков довольно интересного и 
перспективного  проекта.  Благодаря  команде  направления  удалось  наладить  хорошее 
взаимодействие  с  участниками,  инструкторами,  преподавателями.  Помню,  что  и 
пара конфликтных ситуаций возникла,  но ребята-штабисты быстро все «разруливали».  Мы 
помогали участникам в подготовке проектов, советовали, как лучше презентовать свою идею. 
Спали и ели мало, но результатом лично я доволен.
     - Учитывая опыт руководства в прошлом году, какие нюансы будут учтены на этот 
раз?
     - Многие из тех ребят, кто работал в прошлом году в штабе направления «Политика»,  
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продолжат работать и в этом. Более разнообразным сделаем свободное время участников. В 
прошлом году наибольший интерес вызвали «Встречи у костра» - общение с политиками в 
неформальной  обстановке.  Этот  проект  будет  реализован  и  на  «СахаСелигере-2013». 
Планируется провести дебаты между представителями политических партий, думаю,  что в 
преддверии выборов это будет актуально.
     - Сегодня молодежь не только интересуется, но и сама активно участвует в политике. 
Как будет работать ваше направление в этом плане?
     -  В отличие от предыдущего года, преподаватели и тренеры направления «Политика» 
постараются  дать  участникам  прикладные  знания.  Не  секрет,  что  много  молодых  людей 
выдвигается сегодня на различные выборные должности. Без определенных знаний, навыков 
выиграть  в  предвыборной гонке  невозможно.  Упор будет  сделан  именно на  подготовку к 
предстоящим выборам.
     -  На  носу  выборы,  несомненно,  это  дает  вашему  направлению  еще  большую 
актуальность.  Не  превратятся  ли  встречи  с  гостями  в  своеобразную  агитационную 
площадку? Как будете приглашать гостей?
       - У меня, как руководителя направления, есть четкое убеждение, что если политик имеет 
опыт,  знания  и  что-то  может  дать  молодым,  то  не  стоит  смотреть  на  его  партийные 
пристрастия. Поэтому будем приглашать представителей разных политических сил. Как это 
было в прошлом году, когда гостем «Политики» стал главный справедливоросс Якутии Федот 
Тумусов.  Конечно,  я  понимаю,  что  агитировать  будут,  но  и  это  потребует  от  гостя 
определенных навыков. Ведь молодежь сегодня не та, что была 7-8 лет назад, когда раскрыв 
рот,  слушала  «дядю».  Сегодня  молодые  люди  могут  и  с  чем-то  не  согласиться,  где-то 
поспорить. Поэтому просто так «промывать мозги» не получится.
      - На форуме молодежь имеет возможность не только реализовать свои проекты, 
обменяться опытом, но и весело провести время и отдохнуть на природе. Культурная 
программа уже сформирована?
     - Культурная программа практически сформирована. Мы постарались максимально учесть 
мнения самих молодых людей. Скажу одно, времени скучать не будет.
    -  Напоследок ваши пожелания и наставления участникам форума и в частности 
направления «Политика».
      - Есть люди, которые критически относятся к «СахаСелигеру». На самом деле, этот форум 
делают, в большей степени, сами молодые люди, участники. Я желаю, чтобы каждый из нас 
почерпнул  в  течение этих  семи  дней  работы  что-то  для  себя,  что-то,  что  пригодится  в 
дальнейшей  жизни.  Участникам  направления  «Политика»  желаю  за  время  форума  понять 
самое главное: политика сама по себе не грязная,  как про нее говорят. Грязной ее делают 
некоторые нечистоплотные люди. Надеюсь, все те молодые политики, кто примет участие в 
«СахаСелигере», уедут с желанием изменить систему к лучшему.
      Напомним, Всероссийский образовательный форум «Сахаселигер-2013» пройдет с 20 по 27 
июля 2013 года на усадьбе Булуус Хангаласского улуса. В течение недели участники будут 
работать по семи направлениям: «Политика», «Инновации», «Предпринимательство», «Беги за 
мной», «Арт-квадрат», «Молодежь села», «Добровольчество». В рамках форума запланирована 
интенсивная образовательная программа, будут проведены встречи с ведущими российскими и 
региональными  экспертами,  представителями  власти  и  бизнеса.  Приглашаем  для  участия 
студентов,  аспирантов,  молодых  ученых,  предпринимателей,  специалистов-новаторов,  всех 
тех, кто готов обсуждать интересные, сложные темы и принимать ответственные решения. 
Заявки на участие принимаются до 15 июля на сайте www.sakhaseliger13.ru и по тел.: 8 4112 42-



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
02-55. 89142-707113, e-mail: sakhaseliger13@mail.ru. Анна Захарова.

НА ФОРУМЕ "САХАСЕЛИГЕР-2013" ВПЕРВЫЕ БУДЕТ РАБОТАТЬ 
НАПРАВЛЕНИЕ "МОЛОДЕЖЬ СЕЛА"

Якутск. «СахаСелигер  2013»  –  всероссийский  образовательный  форум  молодежи 
выходит на  финишную прямую.  Уже совсем скоро  -  20  июля 2013 года -  участники 
грандиозного мероприятия соберутся в живописной местности Хангаласского улуса - в 
усадьбе «Булуус». 
      В течение семи дней молодым креативным людям предстоит показать свои незаурядные 
способности, защитить проекты, пообщаться с известными лицами республики, политиками, 
руководителями  министерств  и  ведомств,  посетить  мастер-классы  ведущих  специалистов 
республики и России.
      Ну а для этого участники должны определить свои интересы. В этом году форум будет 
работать по семи направлениям: «Политика», «Инновации», «Предпринимательство», «Беги за 
мной», «Артквадрат», «Молодежь села», «Добровольчество». Примечательно, что в этом году 
заработает новое направление под названием «Молодежь села». Что оно из себя представляет и 
кто  сможет  принять  в  нем  участие, рассказывает  руководитель  направления,  главный 
специалист Министерства по делам молодежи и семейной политике РС(Я) Савва Михайлов.
     - Савва, начнем с того, что в прошлом году вы руководили направлением «Наша 
армия». Мы знаем, что ваша команда была одним из лидеров образовательного форума. 
Как вы оцениваете опыт руководства этим направлением и каковы основные итоги?
      - Действительно, направление «Наша армия» - это очень интересный проект. Участники 
проекта,  а  их  около  150  человек,  постоянно  звонят  и  пишут,  скучают  друг  по  другу,  по 
совместной работе. Все были в восторге. Можно сказать, что это идеальный вариант не только 
для  военно-патриотического,  но  и  гражданского  воспитания  молодежи.  Представьте  себе, 
около  50  человек  из  нашего  направления  служат  в  Вооруженных  силах  России.  Это  же 
результат! Я горжусь тем, что руководил таким необычным и неформатным направлением. 
Конечно, были минусы, но это в организационном плане, в целом мы добились своего. Наши 
ребята выиграли несколько грантов, в том числе главный приз от президента Республики Саха 
(Якутия)  в  размере  500  тысяч  рублей.  Надеюсь,  когда-нибудь  возобновим  деятельность 
данного направления.
     -  Направление  «Молодежь  села»  приурочено  к  Году  села  в  республике.  Какую 
конкретную цель поставили перед своей командой и кто может принять в ней участие?
     - Продолжая тему первого вопроса, хотел бы отметить, что люблю браться за новое, для 
меня это всегда интересно, и к такому подходу отношусь с ответственностью. Не хочу во 
второй  раз  открывать  Америку,  поэтому  с  удовольствием  согласился  взять  аграрное 
направление. Фундаментальная цель направления – это, конечно же, развитие села. Село – это 
традиционный уклад коренных народов Якутии. Закрепление молодежи на селе – это одна из 
важнейших задач политики нынешнего руководства республики. В какой-то степени она уже 
приносит плоды и хорошо работает. Можно привести несколько примеров, например, по линии 
Минобразования  и  Минздрава  действует  система  поощрения 
молодых специалистов, выезжающих в  село.  А  Минсельхоз  к  заработной  плате  молодого 
специалиста  дополнительно  выплачивает  денежную  компенсацию.  Причем  ежемесячно. 
Участники направления  должны придумать  единый государственный механизм поддержки 
молодых специалистов и молодых семей, проживающих на селе. Меня многие обвинят в том, 
что  говорю  об  иждивенчестве.  Но  это  совсем  другое,  речь  идет  о  поддержке  рабочей 
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молодежи. И вообще, сельское хозяйство очень затратное, но, несмотря на это, очень многое 
делается в последние годы. Разрушенное в 90-х годах хозяйство восстановить будет трудно, но 
попытаться можно, но уже в другом формате. В сельском хозяйстве очень много «умников» и 
«критикующих». Но республика занимает одно из первых мест среди субъектов федерации по 
государственной поддержке сельскохозяйственной  отрасли.  Многие  не  поверят,  но  Якутия 
занимает первое место по количеству поголовья крупного рогатого скота на Дальнем Востоке. 
Это  же  нонсенс,  в  климатически  более  благоприятных  субъектах  –  Амурской  области, 
Хабаровском и Приморском краях - меньше скота, чем у нас.
      Об этом и обо всем будем говорить, обсуждать и попытаемся найти пути развития сельской 
местности. И главное,  направление «Молодежь села» -  это не «слет  молодых передовиков 
сельского хозяйства». Мы приглашаем не только молодых аграриев, но и молодых учителей, 
врачей и других специалистов, работающих на селе. Наберем ровно сто человек, уже около 
пятидесяти  человек  зарегистрированы  через  сайт.  Среди  возможных  участников  много 
студентов аграрных вузов центра, Сибири и Дальнего Востока и это очень хорошо!
      -  В Год села руководство республики поставило одну из приоритетных задач - 
закрепление молодежи на селе. На ваш взгляд, насколько успешно реализуется решение 
этой проблемы и будет ли этот вопрос затронут на вашей площадке?
      - Оказывается, частично уже ответил на этот вопрос. Еще одно могу сказать: урбанизация - 
это  общемировой  процесс.  По  всему  миру  из  деревень  перебираются  в  города.  К  этому 
процессу нужно относиться с пониманием. Но, как уже сказал, данный вопрос - это одна из 
главных тем в нашем направлении.
     -  Ранее  на пресс-конференции руководство форума отметило некоторую особенность 
сельской молодежи, которая выявляется при участии в форуме, в частности, малый опыт и 
некий барьер при разработке и защите проектов.
     - А я думаю иначе. Посмотрите на лидеров и активистов молодежи республики, посмотрите 
на яркую молодежь Якутии, откуда они? Да, они все из сельской местности. В селе больше 
всего  воспитываешься  в  духе  патриотизма.  Сельские  ребята  с  энтузиазмом  и  каким-то 
неповторимым подходом относятся к разным проектам.
       - В чем вы видите потенциал сельской молодежи, на чем участники направления 
должны акцентировать свое внимание?
      -  Потенциал огромный, нужно направить в правильное русло. Участникам предстоит 
доказать, что сельская молодежь ничем не уступает городской молодежи.
       - С кем из известных людей республики встретятся молодые люди и в каком формате 
будут проходить эти встречи?
     -  Приглашения  будут  направлены  руководству  Министерства  сельского  хозяйства  и 
продовольственной  политики,  известным  аграриям,  ученым.  Также  пригласили  лидеров 
Российского  Союза  сельской  молодежи  (РССМ).  Как  раз  во  время  форума  официально 
создадим региональное отделение данной организации.
     - На сегодня сколько молодых людей изъявили желание участвовать, из каких улусов 
больше всего заявок?
     - До завершения приема заявок еще две недели, у нас желающих много. Сто человек 
спокойно наберем, будем учитывать представительство по районам и сферам.
     - Учитывая опыт прошлого года, что можете пожелать молодым людям - будущим 
участникам Всероссийского образовательного форума «СахаСелигер-2013»?
      - Быть в авангарде, не стесняться, не бояться, всегда быть на высоте! Анна Захарова.
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ЖИТЕЛЬНИЦЕ МИРНОГО, ВЕТЕРАНУ ВОЙНЫ ИСПОЛНИЛОСЬ 90

Мирный.  4 июля исполнилось 90 лет жительнице г. Мирного, одному из старейших 
жителей  Мирнинского  района,  ветерану  Великой  Отечественной  войны  Наталье 
Егоровне  Фроловой.  Поздравить  ее  с  этим  знаменательным  событием  пришли 
представители районной и городской администраций, управления социальной защиты 
населения  и  труда  при  Министерстве  труда  и  социального  развития  республики, 
председатель Совета ветеранов Николай Кулажин.
      Наталья Егоровна родилась в деревне Черниговка на Дальнем Востоке в многодетной 
семье.  В  апреле  1942  года  она  была  призвана  в  армию.  Служила  телефонисткой, 
телеграфисткой,  полевым  работником,  довелось  ей  работать  и  в  отделе  контрразведки 
«Смерш».  Когда закончилась война,  ее  направили в болгарский город Пловдив, где она и 
пробыла до 1947 года. А День Победы встретила в Вене. Наталья Егоровна за свой боевой путь 
удостоена орденом Славы III степени, орденом Отечественной войны II степени, медалями «За 
боевые заслуги»,  «За взятие Будапешта»,  «За взятие Вены»,  «За победу над Германией» и 
многими другими правительственными и юбилейными наградами.
     В Мирном она живет с 1965 года, работала в п. Чернышевский в кадрах военизированной 
охраны,  затем,  после  строительства  Вилюйской  ГЭС,  стала  начальником военизированной 
охраны. Она счастливая бабушка и прабабушка. Свой 90-летний юбилей встретила в доброй 
памяти и здравии. Много добрых и теплых слов в тот день было произнесено в ее  честь. 
Вручили ей и поздравительную персональную открытку от президента России В. Путина, до 
этого она получила открытку и от президента республики Е. Борисова.
      Мы еще раз поздравляем Наталью Егоровну с юбилеем и хотим сказать, что такие люди –  
золотой фонд Мирнинского района. Долгих Вам лет жизни, крепкого здоровья, счастья всей 
Вашей семье! Нюргуяна Анисимова, собкор ЯСИА.

К КОНЦУ ГОДА В УСТЬ-НЕРЕ БУДЕТ ЗАВЕРШЕНО СТРОИТЕЛЬСТВО ДВУХ 
МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ

Усть-Нера.  В районном центре Оймяконского улуса - поселке Усть-Нера на улице 
Гагарина в этом году будут введены в строй два трехэтажных дома. Построены дома 
будут из современных «сэндвич-панелей» - материала, хорошо зарекомендовавшего себя 
в якутские морозы.
      Как сообщает газета  «Северная  заря»,  в настоящее время строительная фирма ООО 
«Стройкон» приступает к нулевому циклу работ. Для этого прибыла бригада строителей из 
Якутска, на этой неделе ожидается и техника. Материалы для строительства домов завезены 
еще в зимний период автозимником.
      Дома будут с двумя подъездами, в каждом по 21-й квартире. Строители обещают, что к 1 
декабря жильцы первого дома смогут отпраздновать новоселье, а к новому году будет сдан в 
эксплуатацию и второй дом.
     Устьнерцы уже  отметили рекордные темпы строительства  нового административного 
здания ООО «Сарылах-Сурьма»:  быстро, красиво, рядом нет свалок строительного мусора. 
Будущее - за такими комфортными и быстровозводимыми постройками.
      К новому году первые жильцы получат заветные ключи от новых квартир. ЯСИА.
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Спорт

АССОЦИАЦИЮ «САХААДА-СПОРТ» ПОЗДРАВИЛИ С 20-ЛЕТИЕМ

Якутия.  В Центре культуры «Айылгы» с. Чурапча 3 июля прошло торжественное 
мероприятие, посвященное итогам 20-летней деятельности Ассоциации национальных 
видов  спорта  и  игр  народов  Якутии  «Сахаада-спорт»,  которая  была  учреждена  на 
чурапчинской земле во время IV Сельских спортивных игр в июне 1992 года. В связи с 
этим в течение  целого  года  проходили различные спортивные и  иные мероприятия, 
посвященные этой знаменательной дате.
      Как сообщили ЯСИА в Федерации профсоюзов Якутии, открывая итоговое мероприятие, 
президент Ассоциации «Сахаада-спорт», народный депутат Ил Тумэна Александр Ким-Кимэн 
кратко подвел итоги более чем 20-летней деятельности ассоциации и всех восьми федераций 
по видам спорта. Он выразил искреннюю благодарность всем энтузиастам, ветеранам спорта, 
бывшим руководителям республики Михаилу Николаеву, Вячеславу Штырову и президенту 
РС(Я) Егору Борисову, Министерству спорта, главам и активу муниципальных образований 
республики за постоянную поддержку и внимание развитию игр наших предков, благодаря 
чему они стали очень популярными и востребованными не только в наших самых дальних 
наслегах и поселках, привлекая людей, в т. ч. молодежь, к здоровому образу жизни, но и во 
всем мире, уже претендуя на включение в олимпийскую семью. При этом он подчеркнул, что в 
соответствии с  поручением нашего  общенационального лидера,  президента  РФ Владимира 
Путина необходимо усилить работу, в т. ч. в законодательном поле, для реализации задачи 
продвижения национальных видов спорта народов России в олимпийские дисциплины.
      От имени руководства республики с приветствием выступил заместитель председателя 
правительства  РС(Я)  Александр  Власов,  который  отметил  особую  роль  этой  крупнейшей 
общественной организации в развитии и популяризации национальных видов спорта народов 
Якутии не только в республике, но и на всероссийском и международном уровне. Он вручил 
президенту Ассоциации «Сахаада-спорт» Александру Ким-Кимэну приветственный адрес от 
имени  президента  РС(Я)  Егора  Борисова  с  пожеланиями  дальнейших  успехов  в  развитии 
народного спорта.
      Министр спорта РС(Я) Михаил Гуляев поблагодарил весь спортивный актив республики, 
отметив роль президента ассоциации и руководителей федераций, за бескорыстный труд во 
благо развития игр предков и вручил вновь учрежденные почетные знаки «За вклад в развитие 
национальных  видов  спорта  в  РС(Я)»  основателю  Игр  Манчаары  Афанасию  Алексееву, 
патриарху  национальных  видов  спорта  Валерию  Кочневу  и  президенту  ассоциации 
Александру Ким-Кимэну.
     Президент Федерации этноспорта России Алексей Кыласов (Москва) отметил важную роль 
Ассоциации «Сахаада-спорт» в продвижении важных инноваций в развитии этноспорта, в т. ч. 
разработки Концепции институционализации национальных видов спорта народов России и 
законодательных предложений. Он подчеркнул, что благодаря соглашению, подписанному в 
октябре 2010 года между Всемирной федерацией борьбы (FILA) и Ассоциацией «Сахаада-
спорт»,  хапсагай  и  мас-рестлинг  получили  мировое  признание  в  результате  проведенных 
континентальных и мировых первенств.
     Президент Всемирного сообщества этноспорта Лолита Нагнибедовски (Монреаль, Канада) 
поздравила всех любителей спорта с прекрасным спортивным форумом - Игры Манчаары, 
который наглядно демонстрирует  уровень развития национальных видов спорта в  Якутии, 
поблагодарила якутян за  огромную работу по продвижению своей физической культуры в 
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планетарном масштабе и пригласила якутян на Всемирный фестиваль этноспорта,  который 
пройдет в следующем году в Канаде.
      В своем выступлении профессор Валерий Кочнев сказал о том, что национальные виды 
спорта за всю 90-летнюю историю физкультурного движения в Якутии всегда пользовались 
особой  народной  любовью и  отметил,  что  благодаря  деятельности  Ассоциации  «Сахаада-
спорт» они поднялись на небывалую высоту.
     Также юбиляров поздравили председатель общества «Урожай» Прокопий Готовцев, один из 
бывших  руководителей  спорта  Якутии  Семен  Жирков,  чемпион  мира  среди  ветеранов 
Владимир Данилов, ректор Чурапчинского института физкультуры Иннокентий Готовцев и др.
       Украсили вечер прекрасные песни звезды якутской эстрады Ый Кыыhа.
     В заключение Александр Ким-Кимэн и первый вице-президент ассоциации,  директор 
Центра  «Модун»  Иннокентий  Григорьев  вручили  почетные  нагрудные  знаки  «20-летие 
Ассоциации  «Сахаада-спорт»  легендам  якутского  спорта  энтузиастам  и  известным 
руководителям спорта разных лет, среди которых непобежденный хапсагаист Юрий Андреев, 
прыгуны-рекордсмены Максим Куприянов, Василий Николаев, Дмитрий Назаров, мас-рестлер 
Алексей Афанасьев, организаторы Семен Алексеев, Аркадий Алексеев, Маргарита Куличкина, 
глава Амгинского улуса Александр Артемьев, журналисты Василий Посельский, Владислав 
Коротов и др. ЯСИА.

ИГРЫ МАНЧААРЫ: ОБЪЯВЛЕНЫ РЕЗУЛЬТАТЫ СОРЕВНОВАНИЙ 
ПО БОРЬБЕ ХАПСАГАЙ

Якутия.  Завершился  заключительный  день  самого  яркого  спортивного  события 
Якутии этого лета. Вместе с ним завершились соревнования по борьбе хапсагай.
      По итогам общекомандного зачета победу одержала команда Верхневилюйского улуса, им 
уступили  земляки  Василия  Манчаары  спортсмены  из  Мегино-Кангаласского  улуса, 
Сунтарский улус на третьем месте.
     Лидеры среди четырех групп выглядят следующим образом: в первой группе Якутска, 
университета,  промышленных  районов  и  центральных  улусов  победителями  стали 
спортсмены,  представляющие  Северо-Восточный  федеральный  университет  им.  М.  К. 
Аммосова, на втором месте - Якутск, на третьем - Нерюнгри.
    Призерами второй группы, в которую входят вилюйская группа улусов и заречные улусы, 
стали спортсмены из Верхневилюйска, Мегино-Кангаласского и Сунтарского улусов.
     В тройку лидеров среди третьей группы крупных северных улусов вошли Верхоянский, 
Томпонский и Кобяйский улусы.
     Представители Жиганска, Абыйского улуса и Оленька стали самыми сильными по борьбе 
хапсагай среди группы малочисленных улусов.
      В личном первенстве среди юношей в весовой категории 50 кг победителем стал Виссарион 
Рязанский из Абыйского улуса. Дьулус Винокуров, выступающий за Жиганск, выиграл всех в 
весовой категории 55 кг.  В весовой категории 62 кг   на первом месте -  сунтарский борец 
Николай Охлопков. Представитель Хангаласского улуса Иван Ефимов стал чемпионом в весе 
до 70 кг, свыше 70 кг победу одержал Виталий Тимофеев из Томпонского улуса.
      В личном первенстве среди мужчин победители шести весовых категорий распределились 
следующим образом:  Илья Тимофеев  из Хангаласского улуса занял первое место в весе 55 кг, 
 чурапчинец Айал Павлов - 62 кг, в весовой категории до 70 кг достойную победу одержал 
Игнатий Андросов из Татты. Платон Саввинов из Верхневилюйска оказался самым лучшим 
борцом в весовой категории 80 кг. Представитель Намского улуса Вадим Семенов одолел всех 
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соперников весовой категории до 90 кг, а в категории свыше 90 кг безоговорочную победу 
одержал Увар Тимофеев из Верхневилюйска.
      Среди  борцов-ветеранов  в  весовой  категории  до  60  кг  победил  Семен  Павлов  из 
Сунтарского  улуса,  в  весе  70  кг  первое  место  взял  Василий  Стручков,  представляющий 
университет  Северо-Востока.  В  категории  до  80  кг  на  первом месте  Михаил  Никонов из 
Мегино-Кангалассского улуса, Александр Рюмин из Намцев стал лучшим в категории свыше 
80 кг.
     Напомним,  что в абсолютном первенстве  по борьбе хапсагай  чемпионом стал  Юрий 
Старостин, представляющий Якутск. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

ЮРИЙ СТАРОСТИН - АБСОЛЮТНЫЙ ЧЕМПИОН ПО БОРЬБЕ ХАПСАГАЙ

Якутия.  За три минуты поединка в борьбе хапсагай уроженец Верхоянского улуса 
Юрий  Старостин  стал  национальным  героем:  спортсмен  выиграл  абсолютное 
первенство по хапсагаю и взял серебро в весовой категории до 90 кг. Отметим, что на 
спартакиаде в Чурапче Юрий Старостин представляет Якутск.
     На  протяжении  всего  третьего  по  счету,  заключительного  дня  Спартакиады  по 
национальным  видам  спорта  «Игры  Манчаары»  на  стадионе  «Боотур  Уус»  проходили 
финальные соревнования по борьбе хапсагай. Апогеем единоборства явились соревнования по 
абсолютному первенству.
     В первом круге за звание абсолютного чемпиона боролись 10 спортсменов, из них во второй 
круг  вышли  пять  претендентов:  Увар  Тимофеев  из  Верхневилюйска,  Вадим  Семенов, 
представляющий  Намский  улус,  Айал  Лазарев  и  Юрий  Старостин  из  Якутска,  а  также 
вилюйский борец Платон Саввинов.  
     Первыми на ковер вышли Увар Тимофеев и Вадим Семенов, где победу одержал Увар 
Тимофеев. 
      В поединке с тяжеловесом Айалом Лазаревым Юрий Старостин, получив предупреждение, 
внезапно осуществил захват и одолел соперника, тем самым обеспечил себе выход в финал.
      Борьба между Платоном Саввиновым и Уваром Тимофеевым закончилась тем, что после 
атакующей тактики второго в финал вышел тяжеловес Увар Тимофеев.
      И вот в самой жаркой и долгожданной битве этого дня встретились Юрий Старостин и 
Увар Тимофеев. После предупреждения, которое сделали Юрию Старостину, многие зрители 
думали, что у борца из Верхневилюйска появились шансы на победу, но неожиданно для всех 
Юрий  Старостин  продемонстрировал  высочайший  класс,  перевернув  своего  соперника  на 
ковер, и завоевал титул абсолютного чемпиона по борьбе хапсагай Игр Манчаары 2013 года.
       «Хапсагай  -  такой  вид  спорта,  что  никогда  невозможно  предугадать,  кто  станет 
победителем, например, в своей весовой категории я стал вторым, а в абсолютном первенстве 
стал  чемпионом»,-  поделился  с  корреспондентом  ЯСИА  главный  герой  поединков  Юрий 
Старостин.
      Как сказал абсолютный чемпион по хапсагаю Игр Манчаары 2013, победу ему принесла 
усердная подготовка к спартакиаде. Отметим, что Юрий Старостин проводит тренировки в 
свободное от работы время.
      Вместе с титулом абсолютного чемпиона по хапсагаю, спортсмены вручили сертификат на 
сумму 100 тысяч рублей и сертификат на приобретение пилорамы.
     Напомним, что Юрий Старостин впервые в своей карьере завоевал титул абсолютного 
чемпиона. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.
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ВИТАЛИЙ ВАСИЛЬЕВ – АБСОЛЮТНЫЙ ЧЕМПИОН ПО ЯКУТСКИМ 

ПРЫЖКАМ НА ИГРАХ МАНЧААРЫ

Якутия. Рекордсмен по прыжкам куобах Виталий Васильев все же уступил Максиму 
Габышеву именно в этом виде национальных прыжков. Несмотря на это, его главный 
соперник  Егор  Филиппов  выступил  значительно  хуже,  что  принесло  уроженцу 
Нюрбинского улуса абсолютную победу по сумме троеборья (131,37 м).
     «Горжусь собой, ведь я стал абсолютным чемпионом в прыжках на Играх Манчаары. 
Благодарен семье, детям и тренерам за свою победу. После выступления Егора Филиппова 
немного расслабился, что и привело к серебру в куобахе», – рассказал Васильев после своего 
выступления.
     На втором месте по сумме троеборья оказался Егор Филиппов из Хангаласского улуса с 
результатом 129,95 м, на третьем – Максим Габышев из команды СВФУ (126,36 м).
     В прыжках куобах Максим Габышев показал лучший результат – 40,02 м и завоевал золото, 
серебро  получил  Виталий  Васильев  (39,55  м)  и  третье  место  занял  Алексей  Акимов  из 
Вилюйского улуса (39,48 м). Айталина Индеева, ЯСИА.

ГЕОРГИЙ ШЕРГИН НАСТРОИЛСЯ НА ПОБЕДУ В СПАРТАКИАДЕ ПОСЛЕ 
БРОНЗЫ НА ИГРАХ «ДЕТИ АЗИИ»

Якутия.  Прыжки  куобах  завершили  легкоатлетическое  троеборье  и  определили 
лучших спортсменов в этом виде спорта. Так, среди юношей молодой земляк Василия 
Манчаары Георгий Шергин стал победителем в якутских прыжках,  его результат по 
сумме троеборья составил 122,25 м.
      Спортсмен сообщил корреспонденту ЯСИА, что после бронзы на V Международных 
спортивных играх «Дети Азии» он поставил себе цель выиграть и на Играх Манчаары.
     Георгию не нашлось равных в прыжках кылыы и ыстанга,  что  обеспечило победу в 
троеборье,  несмотря  на  пятое  место  в  последнем  состязании  куобах.  Свой  результат  он 
объяснил хорошей подготовкой соперников. Спортсмен тренируется для участия в спартакиаде 
учащихся России в Пензе.
     Второе место занял уроженец Верхневилюйского улуса Михаил Руфов с результатом 120,93 
м, третье – сунтарец Александр Уаров с 118,50. Отметим, что на прошлых МСИ «Дети Азии» 
победу одержал Михаил Руфов, а серебро получил Александр Уаров, что говорит о хорошей 
работе тренера Бориса Ильина и самого Георгия Шергина.
      Среди женщин абсолютной чемпионкой стала  Мария Сокова  из  Якутска  с  суммой 
троеборья 66,43 м, второе место заняла Елена Егорова (65,82 м) и третье – дочь Соковой 
Александра Филиппова (65,65).
      Единогласным лидером в возрастной категории мужчин-ветеранов стал Василий Соков, 
значительно оторвавшись о своих соперников с результатом 75,80 м. На втором месте оказался 
Егор Захаров из Горного улуса с суммой троеборья 69,59 м, в тройку финалистов также попал 
и Алексей Алексеев из Хангаласского района с 68,36 м.
     Отметим, что в прыжках куобах спортсмен должен совершить одиннадцать прыжков, 
отталкиваясь одновременно двумя ногами с места или разбега. На место отталкивания обе ноги 
ставятся на всю ступню, носки должны быть на одном уровне. Айталина Индеева, ЯСИА.
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ИГРЫ МАНЧААРЫ: СТАЛИ ИЗВЕСТНЫ ИМЕНА ПОБЕДИТЕЛЕЙ В ЛИЧНОМ 

ПЕРВЕНСТВЕ ПО ПУЛЕВОЙ СТРЕЛЬБЕ

Якутия.  Во  второй  день  самого  яркого  спортивного  события  этого  лета  –  Игр 
Манчаары-2013 - продолжились соревнования по пулевой стрельбе. На этот раз самые 
меткие  стрелки  республики  состязались  друг  с  другом  в  личном  первенстве 
соревнований по стрельбе из пневматической винтовки «Белка-ПС». 
      О  победителях  в  личном  первенстве  по  пулевой  стрельбе  Игр  Манчаары-2013 
корреспонденту ЯСИА сообщил старший судья Иван Гурьев.  По его словам,  в состязании 
приняли участие 188 участников из 38 команд, из них 22 мастера спорта РФ и 38 кандидатов в 
мастера спорта.
      Среди девушек места расположились следующим образом: на первом месте - Клавдия 
Константинова из Майи, на втором месте - Дайаана Оллонова из Усть-Алдана, и Сардаана 
Чемезова из Горного улуса - на третьем месте.
      Самым метким среди юношей оказался спортсмен из Якутска Максим Мостахов, Федор 
Баранов из Амги - на втором, и Евгений Колодезников, представляющий Томпонский улус, - на 
третьем месте.
      Победителем  в  тройке  лидеров  среди  мужчин  стал  Гаврил  Сидоров  из  Мегино-
Кангаласского улуса, ему уступил нерюнгринец Александр Гайван, третье место - у Алексея 
Захарова из команды «Чурапча-2».
      В  тройке  финалистов  среди  женщин  победительницей  стала  Куннэй  Николаева  из 
Сунтарского улуса, за ней на втором месте расположилась Анна Павлова из якутской столицы, 
Лире Трофимовой из Хангаласского улуса досталось третье место.
     Среди ветеранов победу одержал Алексей Афанасьев из Мегино-Кангаласского улуса, 
Алексей  Агарков  из  Нерюнгри  взял  второе  почетное  место,  тройку  лидеров  замыкает 
Александр Губкин из Ленска. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

ЛУЧШИМИ ЛУЧНИКАМИ НА ИГРАХ МАНЧААРЫ 2013 ОКАЗАЛИСЬ 
СПОРТСМЕНЫ ИЗ ЯКУТСКА

Якутия.  Стали  известны  итоги  самого  длительного  состязания  Спартакиады  по 
национальным видам спорта «Игры Манчаары». На протяжении трех дней в центре 
парка им. П. Барахсанова проходили соревнования по стрельбе из лука. 
      По итогам общекомандного зачета самыми меткими лучниками оказались представители 
Якутска. Горожанам уступили лучники из Горного улуса. На третьем месте - спортсмены из 
Хангаласского улуса.  
     В I группе, состоящей из Якутска, СВФУ, центральных и промышленных улусов, на первом 
месте  расположилась  команда  столицы  республики,  второе  место  -  у  лучших  стрелков 
университета, на третьем месте - представители Мирнинского района.
    Во II  группе,  в которую входят заречные улусы и вилюйская  группа улусов,  самыми 
сильными  оказались  спортсмены  из  Горного  улуса,  спортсмены  из  Хангаласского  улуса 
оказались вторыми, третье место - у Чурапчи.
     В III группе, в которую входят крупные северные улусы, команда Оймякона стала лучшей в 
своей группе, второе место - у Кобяйского улуса, и тройку лидеров замыкает команда из Усть-
Яны.
     В IV группе малочисленных улусов победителями стали спортсмены Момского улуса, 
почетное 2 место - у Жиганского улуса и 3 место - у Эвено-Бытантая.  Нюргуяна Иванова, 
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ЯСИА.

НА ОЗЕРЕ ЧУРАПЧА СОСТОЯЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ ПО ГРЕБЛЕ

Якутия.  В  рамках  культурной  программы  XIX  Спартакиады  по  национальным 
видам спорта «Игры Манчаары» на озере Чурапча состоялись соревнования по гребле, 
где приняли участие 37 гребцов разной возрастной категории.
      Как сказал Спиридон Попов, ветеран спорта, соревнования по гребле проходят уже второй 
год подряд. «Чурапчинский улус – единственный в республике район, где создана и успешно 
работает  Федерация  по  гребле.  Развитие  данного  вида  спорта  способствует  пропаганде 
здорового образа жизни, традиционного уклада народа саха. Другие улусы ставят нас в пример 
и также проводят свои соревнования по гребле. Так, в этом году уже проведено два состязания 
в Усть-Алданском улусе и в Якутске. Надеемся, что с каждым годом этот вид спорта будет 
набирать все большую популярность среди населения», - выразил надежду Спиридон Попов.
      В первом заплыве среди мужчин от 18 до 44 лет на дистанции 2 км первым пришел к 
финишу  35-летний  Валентин  Аммосов,  представитель  усть-алданской  команды.  За  ним 
приплыл чурапчинец Василий Степанов, и третьим стал в этой гонке его земляк Егор Климов.
      В возрастной категории от 45 до 54 лет, где участвовало больше всего спортсменов, 
победителем  стал  Владимир  Спиридонов  из  Чурапчинского  улуса.  Вторым  финишировал 
устьалданец Игнат Охлопков.
      Свой высокий спортивный класс показал заслуженный тренер республики, многократный 
рекордсмен, мастер спорта по легкой атлетике 55-летний Гаврил Нохтунский в возрастной 
группе от 55 до 65 лет, где ему не было равных. В этом заплыве не обошлось без спортивной 
драмы. Шедший на третьем месте Василий Аммосов не вписался в поворот и опрокинулся с 
байдарки,  лишив  тем  самым  себя  бронзовой  медали.  Этим  не  преминул  воспользоваться 
земляк и тезка Василия Манчаары Василий Окороков, пришедший к финишу третьим. Вторым 
стал представитель чурапчинской команды Данил Пестерев.
      Никто не ожидал, что заплыв в возрастной категории старше 65 лет принесет какие-либо 
сюрпризы. Но, тем не менее, именно в этой категории был установлен абсолютный рекорд по 
гребле.  Так,  рекордсменом  стал  65-летний  устьалданец  Николай  Окоемов.  Он  проплыл 
дистанцию 2 километра за  21  мин.  34,50  сек.,  лишь на  3  сотые секунды опередив своего 
земляка Валентина Аммосова.
     В финальных заплывах на личное первенство победителем стал Семен Бурнашев из Усть-
Алданского  улуса,  вторым –  Гавриил Нохтунский,  Чурапча,  и  бронзовую медаль  получил 
Игнат Охлопков, Усть- Алданский улус.
     В общекомандном зачете первое место осталось за устьалданцами, второе - у хозяев, и 
почетное третье место забрали мегинцы. Сусанна Толстякова, ЯСИА.

ТРЕТИЙ ДЕНЬ СПАРТАКИАДЫ «ИГРЫ МАНЧААРЫ» ПОДОШЕЛ К КОНЦУ

Якутия. Несмотря на прогнозы синоптиков, третий день спартакиады прошел без 
дождя, что позволило провести все спортивные мероприятия по плану. Все завершающие 
схватки и выступления состоялись на новом стадионе «Боотур Уус», полном зрителей. 
     Днем определились  победители соревнования по  гребле  на  озере  Чурапча  на  призы 
Федерации по гребле Чурапчинского улуса, перенесенные с 3 июля.
     Как и в предыдущий день, чурапчинцев и гостей больше всего привлекли захватывающая 
борьба хапсагай. Абсолютное первенство выявило победителя. Также в этот день завершились 
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соревнования по северному двоеборью, стрельбе из лука, легкой атлетике, якутским прыжкам, 
женскому и мужскому многоборью.
     В Парке культуры и отдыха имени П. Барахсанова отмечали День культуры Таттинского 
улуса.  Здесь  работала  выставка  народных  промыслов  и  мастеров  улуса,  а  также  прошел 
концерт художественной самодеятельности.
     В  центре  культуры  «Айылгы»  на  суд  чурапчинцев  были  представлены  спектакль 
Государственного  театра  юного  зрителя  «Дьикти  Саас»  В.  Яковлева-Далана  и  постановка 
Нюрбинского государственного передвижного театра «Манчаары тиhэх таптала».
     Судьи и представители команд собрались на последнее итоговое совещание и подвели 
общекомандные  результаты,  после  чего  все  направились  на  торжественное  закрытие  XIX 
Спартакиады по национальным видам спорта «Игры Манчаары» с участием победителей и 
участников. Айталина Индеева, ЯСИА.

В ЧУРАПЧЕ ЗАВЕРШИЛИСЬ ЯКУТСКИЕ «ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ»

Якутия.  XIХ  Спартакиада  по  национальным  видам  спорта  «Игры  Манчаары» 
завершилась в Чурапче. 4 июля прошли последние соревнования по стрельбе из лука, 
бегу, якутским прыжкам куобах, мас-рестлингу и многоборью, которое включает в себя 
северное  двоеборье,  «Быстрые  нарты»  и  бег  на  1000  метров.  В  18.30  состоялось 
торжественное  закрытие  якутских  «Олимпийских  игр».  За  четыре  дня Спартакиады 
среди 1787 спортсменов было разыграно 103 комплекта наград. 
     Игры Манчаары приобретают в республике все большую и большую популярность, – 
рассказал первый заместитель министра по молодежной политике и спорта Республики Саха 
(Якутия) Юрий Баишев. – Раньше в спартакиаде участвовали только сельскохозяйственные 
улусы.  В  завершившихся  играх  уже  третий  раз  свои  команды  выставили  все  районы  и 
муниципальные образования. Кроме того, в этом году наряду со взрослыми в соревнованиях 
впервые  приняли  участие  и  дети.  Кроме  радости  победы  и  спортивного  азарта,  которым 
зарядились все участники Игр Манчаары, спартакиада оставит после себя спортивные объекты. 
Они  и  дальше  будут  работать  на  развитие  в  республике  физкультуры  и  спорта.  Стадион 
«Боотур Уус» отдадут Чурапчинскому государственному институту физической культуры. В 
универсальном  спортивном  комплексе  начнут  тренировки  учащиеся  республиканской 
спортивной школы имени Дмитрия Петровича Коркина.  Больше всего  новому стадиону и 
спортивному комплексу рады дети. Теперь созданы все условия для роста новых поколений 
чемпионов». Антон Кораблев, для ЯСИА.

Закон

СЛЕДСТВИЕ РАССМАТРИВАЕТ ТРИ ВЕРСИИ ПРИЧИНЫ КРУШЕНИЯ 
ВЕРТОЛЕТА МИ-8 В УСТЬ-ЯНСКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ

Депутатский. Следственными  органами  Восточно-Сибирского  следственного 
управления  на  транспорте  Следственного  комитета  Российской  Федерации 
продолжается расследование уголовного дела, возбужденного по факту крушения 2 июля 
в Усть-Янском районе Якутии вертолета Ми-8 авиакомпании «Полярные авиалинии», 
на  борту  которого  находились  28  человек,  в  том  числе  три  члена  экипажа  и  25 
пассажиров, среди которых было 11 детей. 
       В  результате  поисковой  операции  обнаружены  обломки  вертолета  и  выжившие  в 
катастрофе  члены  экипажа  вертолета  и  17-летний  подросток,  находящийся  в  тяжелом 
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САХА-НОВОСТИ
состоянии. Все члены экипажа получили травмы различной степени тяжести. Пострадавшие 
эвакуированы в Якутск, где госпитализированы. С ними начали работать следователи.
       В  аэропорту  поселка  Депутатского  следствием  изъята  техническая  документация, 
касающаяся организации вылета вертолета по маршруту, проведены допросы диспетчера и 
персонала,  производившего технический осмотр вертолета.  Также изъяты образцы топлива, 
которым  был  заправлен  вертолет  перед  вылетом,  для  проведения  судебно-технической 
экспертизы с целью определения его качества.
     В авиакомпании «Полярные авиалинии» следователи произвели выемку личных дел членов 
экипажа вертолета и летных книжек.
      В  качестве  основных  причин  произошедшего  следствием  рассматриваются 
неблагоприятные погодные условия, техническая неисправность воздушного судна и ошибка 
пилотирования.
     В настоящее время проводятся следственные действия, направленные на установление всех 
обстоятельств катастрофы. На место происшествия выехала следственная группа управления. 
Расследование уголовного дела продолжается. ЯСИА.
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